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Un nuevo proceso electoral está a la vuelta 
de la esquina. En un mes más estaremos los 
ciudadanos acudiendo a las casillas a depositar 
nuestro voto por el candidato de nuestra 
preferencia, por aquél que logró convencernos 
de que será la mejor opción para llevar las 
riendas del país, del Congreso y del municipio.

Las elecciones ya están aquí y la algarabía de los 
últimos meses llegará a su fin. Aún cuando las 
leyes electorales establecieron las reglas para la 
realización de la labor proselitista, las calles de 
la ciudad han mostrado el ambiente de fiesta 
y de competencia y en verdad la restricción ni 
se ha notado en la vía pública.  La propaganda, 
los pendones y espectaculares están ahí y los 
simpatizantes de los diversos candidatos se 
hacen notar con su presencia, con sus gritos, 
con sus cantos; con la originalidad de sus 
campañas para hacer destacar a su gallo. 

La sociedad civil puede manifestarse con libertad; 
los medios de comunicación han sido los que 
han estado acotados aunque afortunadamente 
esto ha sido únicamente en lo referente a las 
publicaciones pagadas. La inviolable libertad 
–consagrada en la Constitución-  de escribir 
y publicar escritos sobre cualquier materia 
continúa ahí.  Las instituciones electorales no 
han podido, ni podrán, coartar esa libertad.  Se 
ha afectado, eso sí,  el bolsillo de las empresas 
periodísticas y editoriales con estas leyes 
restrictivas supuestamente establecidas con el 
objetivo –infructuoso a todas luces-  de brindar 
mayor equidad a los contendientes. Pero la 

libertad constitucional está vigente.   

Quienes ejercemos el oficio periodístico 
podremos manifestarnos siempre y, en la 
cuestión electoral, continuar hasta el ultimo 
momento señalando, proponiendo, criticando 
tanto a la autoridad como a quien pretende 
gobernar.  Es la balanza con que puede contar 
la sociedad civil para contrarrestar el poder 
político –de quienes ya están o de quienes 
tienen posibilidades de hacerlo.  

Este mes  -un mes antes de las elecciones-, 
celebramos los periodistas mexicanos el Día 
de la Libertad de Expresión, que es una fecha 
que nos orilla a reflexionar sobre este  derecho 
constitucional que nos lleva –o debe llevarnos-   
también a asumir el deber de ejercer el oficio con 
honestidad y responsabilidad. Siempre, pero 
muy especialmente en este tiempo electoral. 

La manifestación de las ideas llega a las mentes 
y las penetra. A través del oído o de la vista 
quienes ejercemos el periodismo influimos en 
la sociedad y, por supuesto, en los electores.  
Por ello renovemos ahora los votos de ética 
profesional para contribuir a tener ese estado 
de derecho que añoramos y esa paz social 
que merecemos. Pongamos nuestro granito 
de arena para que estas elecciones se lleven a 
cabo en orden, en respeto y en civilidad, teniendo 
siempre presente que la libertad otorgada por la 
Constitución tiene límites: el respeto a la vida 
privada, a la moral y a la paz pública. 

Mujer y Poder es una revista de circulación mensual que llega a los lectores primordialmente a través de suscripción. Tiene una línea editorial de análisis político, sin tendencia partidista, 
buscando mayor justicia social, equidad de género y participación ciudadana. Mujer y Poder es un foro abierto para la manifestación de ideas, sugerencias y denuncias de la sociedad civil 
de manera tal que sus opiniones incidan en mejores decisiones de nuestros gobernantes. El espacio está abierto sin mas límite que el respeto a las propuestas y que el deseo lleve a la 
búsqueda de un bien general, no individual.

Natalia Vidales Rodríguez
Directora General

DE LA DIRECTORA

Elecciones y Libertad de Expresión
¨Es inviolable la libertad de escribir y publicar escritos sobre 
cualquier materia. Ninguna ley ni autoridad puede establecer la 
previa censura, ni exigir fianza a los autores o impresores, ni coartar 
la libertad de imprenta, que no tiene mas limites que el respeto a la 
vida privada, a la moral y a la paz pública.¨ 

     Art. 7º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos



¨Con nuestras opiniones, críticas y propuestas, buscamos influir 
positivamente en la comunidad e incidir en las decisiones de 

nuestros gobernantes  para coadyuvar al logro de esa sociedad 
ordenada, justa y equitativa que anhelamos¨ 

Natalia Vidales Directora General
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FLOREnCIO ¨ChITO¨ DÍAz, 
CAnDIDATO AL SEnADO DE LA 
REPúBLICA.

“Soy un hombre de familia, estoy 
felizmente casado y esa es mi esencia. 
Gracias a que tengo esa armonía 
familiar, esa paz interior, es que estoy 
tratando de hacer el bien común y 
de generar cambios positivos para 
Sonora”: Florencio ¨Chito¨Díaz.  ¨Los gobiernos del PAN son 
de palabra y cumplen sus promesas de campaña¨, expresa con 
contundencia. 
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eStALLA LA guerrA eN CANANeA
En 1906 tuvo lugar la huelga más grande registrada en el 
mineral. Los huelguistas portaban la Bandera Nacional y un 
estandarte con un billete de cinco pesos, cantidad que era 
el salario mínimo solicitado. Esta huelga es considerada por 
los historiadores como el inicio de la Revolución Mexicana. 

Celebraciones locales, nacionales e internacionales

4 Día Mundial de los Niños Victimas 
Inocentes de la Agresión
5 Día Mundial del Medio Ambiente
8 Día Mundial de los Océanos
11 Día Mundial de la Población
14 Día del Donante de Sangre
17 Día del Padre
21 Día Internacional de la Música
22 Día de los Políticos

24 Día del Socorrista de la Cruz 
roja
26 Día Internacional de la Lucha 
contra el uso indebido y el tráfico 
ilícito de drogas
26 Día Internacional en apoyo de 
las victimas y supervivientes de la 
tortura
28 Día de la diversidad amorosa y 
sexual.

DÍA De LA MArINA NACIoNAL
A raíz de un decreto firmado el 1º de junio de 1917, se 
instituye en México el Día de la Marina. Este decreto 
prácticamente nacionalizó la Marina Mexicana ya que se 
exigía que todos los cuadros de mandos fueran mexicanos. 
En 1942 se celebró por primera vez el Día de la Marina. 15

18
EFEMÉRIDES
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4 QUÉ HAY DE NUEVO 
*Beca “Conchita Poncini Jiménez” *Diplomado de Gerontología 
*Aniversario Hospital San José *Condolencias de MujeryPoder 
para la familia de dos estimadas mujeres que fallecieron este 
mes: nuestra colaboradora María Inés López Cruz y doña 
Czarina Hernández de Casanova.

9 ARCOIRIS POLÍTICO - Como México no hay dos...¡hay tres! 
El tema de la elección y las encuestas toca Rafael Antonio en 
su Arcoíris. ¨La elección presidencial está dividida en tercios y 
no hay ningún ganador de antemano¨, asegura. Las encuestas 
de Peña Nieto son gigantes con los pies de barro; los votos que 
Josefina acaricia no son tales: los datos indican que el género 
no vincula al candidato escogido, y el Peje  presume un voto 
duro que ya tampoco existe¨.

15 IN MEMORIAM  - Padre Pedro Villegas
El Padre Villegas inspiró su vida y obra en la de Eusebio 
Francisco Kino. Cobijó a miles de niños provenientes de hogares 
vulnerables. Mujer y Poder lo recuerda en esta edición.

18 LA CANDIDATA - Olga Armida Grijalva Otero
La maestra Olga Armida Grijalva ha tenido una campaña 
austera en su búsqueda por la   diputación federal por el Distrito 
III – por el Movimiento Ciudadano, PT y PRD.

19 EL CANDIDATO - Ernesto Gándara Camou
En entrevista a Mujer y Poder reconoce la influencia e 
importancia de las mujeres en su vida: su madre, su esposa y 
sus tres hijas, quienes lo apoyan e impulsan a desempeñarse 
cada día mejor.

20 DAMIáN ZEPEDA - Educación es la mejor Inversión
“Para mejorar la calidad educativa es indispensable generar 
una transformación profunda en el sistema educativo básico”, 
afirmó el diputado Damián Zepeda. En este artículo, presenta 
sus principales propuestas e ideas.

25 PRESENTACIóN DE LIbRO - Vida privada de un Hombre 
Público. Gran asistencia por conocer aspectos de la vida 
privada del candidato Andrés Manuel López Obrador. 

39 GUARDERÍA AbC - Tres años de luto y lucha
A tres años de distancia, el caso de la Guardería ABC no se 
ha solucionado satisfactoriamente. En Hermosillo, se llevarán 
a cabo varios actos conmemorativos de la tragedia para que 
nuestra sociedad no olvide que debemos mantenernos en pie 
de lucha por la justicia y la dignidad.

51 TARjETERO DE RAFAEL ANTONIO
No deje de leer estos acertados comentarios y críticas.

Padre Pedro Villegas Olga Armida Grijalva

El Dios raiting

Las televisoras no transmitirán en sus canales principales el debate 
presidencial del 10 de Junio. La razón es la misma del anterior: Que tienen 
una programación con mayor raiting ese día.  Y ni el IFE ni la Secretaría de 

Gobernación se atreven a ordenárselo.

Yo  creía que, como dice la Constitución, el espacio radioeléctrico era 
propiedad de la Nación y que las televisoras  son concesionarias de ese 
servicio sujeto al interés público. Les van a pedir a los señoritos de Azcárraga 
y de Salinas Pliego que si por favor, pueden trasmitir este último debate en el 
mejor tiempo/aire que tengan. En esas manos estamos.

trAgeDIA eN LA guArDerÍA AbC De herMoSILLo
Murieron 49 pequeñitos calcinados en una guardería que no 
contaba con los requerimientos oficiales de seguridad.  Es día 
de luto en el Estado.

JUNIO

05
DÍA De LA LIbertAD De PreNSA
En México se celebra el Día de la Libertad de Prensa. ¨Todo 
individuo tiene derecho a la libertad de opinión y de expresión; 
este derecho incluye el de no ser molestado a causa de sus 
opiniones, el de investigar y recibir informaciones y opiniones y 
el de difundirlas, sin limitación de fronteras, por cualquier medio 

de expresión¨ Art. 19 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos.  

JUNIO

07

....¡SUSCRÍBETE A MUJER Y PODER!
SÓLO CUESTA $500 POR UN AÑO

Tel. (662) 2 12-2552  Cel. 6621 44-1440 www.mujerypoder.com.mx
Venta del ejemplar del mes en el Módulo de Turismo ubicado en B. Hidalgo y 

Comonfort, Centro de Gobierno.

19Ernesto Gándara Camou
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QUÉ ? HAY DE NUEVO CELEBRACIÓn MÉDICA

De fiesta está el Hospital San José que, bajo la 
dirección del Dr. Luis Eduardo García Lafarga, 
ha logrado posicionarse como una institución 
de salud de prestigio a nivel no sólo estatal 
sino de todo el noroeste del país.
Celebrarán la fecha con una serie de eventos, 
entre ellos la Feria de la Salud que tendrá 
lugar del 4 al 8 del presente y donde estará 
a disposición de la población los módulos 
con diversos servicios médicos gratuitos 
(toma de presión arterial, densitometría 

ósea, valoración nutricional y examen de glucosa), según informó la 
Lic. Isabel Paña Pacheco, coordinadora de promoción del hospital. 
Asimismo habrá descuentos especiales durante todo este mes en 
laboratorio, radiología y farmacia.
Y para el personal médico se realizarán las Jornadas Médicas y las 
Jornadas de Enfermería, en lo que a capacitación se refiere, mientras 
que se ha contemplado también un torneo de Golf en el Club de Golf 
Los Lagos, para fomentar la convivencia entre los amantes de ese 
deporte.

Quinto aniversario del Hospital San José  

Un deceso que ha afectado profundamente a 
la comunidad universitaria y periodística, es el 
que ocurrió el pasado 14 de mayo, día en que 
dejó de existir nuestra compañera María Inés 
López, una mujer de fortaleza excepcional 
que supo cosechar grandes amistades, cariño 
y respeto entre quienes tuvieron la fortuna de 
conocerla. 
En sus últimos años emprendió dura batalla 
contra el cáncer y compartió su testimonio 
en las dos últimas ediciones de MujeryPoder, 

donde  narró el paso por esa enfermedad en sus impactantes artículos 
que tituló: Cicatrices de Guerra.
Incansable en su lucha por los derechos de las mujeres, María Inés 
desempeñó sus labores como psicóloga en la Universidad de Sonora y 
también fue  coordinadora de los grupos de reeducación para hombres 
y mujeres en CEPAVI, del Servicio Estatal de Salud Mental. Fue 
Especialista en género, y funcionaria a cargo de los Centros de Atención 
a Víctimas del Delito de la Procuraduría General de Justicia en el Estado.
MujeryPoder se une a la pena de su esposo Efrén Alamea  y sus hijas 
Dulce Alines y Anahí,  quienes esperamos puedan encontrar el consuelo 
y la resignación en esta difícil etapa de sus vidas, alentados por el 
recuerdo de esa gran mujer. 

María Inés López Cruz   

Ma. Inés López Cruz.

COnDOLEnCIAS

Dr. eduardo garcía Lafarga.

BECA

Está abierta la convocatoria para la Beca Internacional de Derechos 
Humanos ¨Conchita Poncini Jiménez¨, instituida en honor de quien 
dedicó su vida a la defensa de los derechos humanos a las mujeres.
La convocatoria está dirigida a activistas de derechos humanos, 
académicas, periodistas, escritoras y científicas sociales que han 
demostrado un compromiso con el avance de las mujeres y las niñas 
en la obtención de sus derechos humanos. El premio es un total de 20 
mil francos suizos para cubrir de 8 a 12 meses de estudios. Fecha límite 
de recepción de solicitudes es el 30 de este mes.  Mayor información: 
http://www.ifuw.org/poncini/

La sociedad sonorense está de luto por la repentina muerte de la Sra. 
Czarina Hernández de Casanova, esposa del destacado periodista 
Abelardo Casanova (+) y madre de nuestro colaborador Francisco 
Casanova Hernández.
Fue el pasado once de mayo que doña Czarina dejó de existir 
rodeada del cariño de sus hijos Abelardo, Ma. del Carmen, Ma. de los 
Ángeles, Juan Antonio y Francisco a quienes MujeryPoder externa sus 
condolencias. 
Ella fue amorosa madre y compañera ideal de don Abelardo a quien 
apoyó en sus labores periodísticas hasta el día de su muerte, en 
noviembre del 2010, teniendo la satisfacción de estar presente en el 
reconocimiento que apenas un par de meses atrás le hizo a su esposo 
el Instituto Sonorense de Cultura y el gobierno estatal, durante la 
pasada Feria del Libro.  
La gráfica adjunta corresponde precisamente a ese especial evento 
donde doña Czarina aparece con sus hijos sosteniendo, feliz, la placa 
conmemorativa.   
Descanse en paz.

Czarina Hernández de Casanova     

Aprender a cuidar de nuestros adultos 
mayores es una responsabilidad que 
todos tenemos. Es por eso que el Grupo 

Integral de Gerontología que preside el Dr. Germán Silva, organiza  
dos diplomados que inician el mes próximo. Uno de ellos, dirigido 
a cuidadores y familiares, así como a quienes tienen a su cuidado 
personas adultas, y otro especializado (DG1, DG2 y DG3) dirigido a 
personal técnico profesional que desee ampliar sus conocimientos 
acerca del tema y a quienes de manera profesional se dedican al 
cuidado de los ancianos.
Los interesados pueden comunicarse con la Dra. María Bertha 
Covarrubias a los teléfonos: 217 4947 y 212 6140 o bien en el correo: 
hospitalgae@hotmail.com.

Diplomado de  Gerontología  
CuRSO

COnDOLEnCIAS
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MujERES  DESTACADAS

                           *Mujer y Poder

Ella está acostumbrada a luchar por lo que quiere, y no detenerse 
hasta lograrlo. Isabel Miranda de Wallace, es una mujer decidida 
a cumplir con sus metas y ello lo aprendió desde una edad muy 

temprana, cuando tuvo que dejar la escuela para entrar al mercado 
laboral y así poder ayudar a sus padres y hermanos –diez en total-  a 
salir adelante.  Siendo la mayor de las mujeres,  aprendió pronto las 
labores domésticas, colaborando con la limpieza y el cuidado de sus 
hermanos, desenvolviéndose como lo hacen millones de niñas a lo 
largo y ancho de nuestro país.
Muy temprano también, a los 16 años, contrajo matrimonio con el 
contador Enrique Wallace Díaz -que le llevaba 15 años-,  con quien 
procreó a sus dos hijos: Hugo y Claudia, lo que no se convirtió en 
impedimento para su superación al fortalecer dos exitosas empresas 
de la familia y estudiar la carrera de pedagogía.  
En julio del 2005, Isabel pasó por la peor pesadilla que una madre puede 
tener: el secuestro y asesinato de su hijo Hugo.  La incompetencia de 
la autoridad la orilló a dar un giro total en su vida; emprendió una lucha 
feroz para dar con el paradero de los asesinos de su hijo; tuvo un papel 
fundamental en las investigaciones y no se detuvo hasta que obtuvo 
respuestas.
Como ejemplo del deber que tenemos todos los mexicanos y por sufrir 
en carne propia la devastadora experiencia del secuestro y muerte de 
su hijo, Isabel creó la asociación civil  Alto al Secuestro,  y desde ahí 

propuso una ley al Congreso en busca de la protección de los derechos 
de las víctimas de secuestro, misma que recientemente fue aprobada 
en la cámara de diputados. 
Ha participado en innumerables foros en todo el país y ha llevado 
su mensaje de despertar conciencias en la población y demandar 
eficiencia a las autoridades para que no haya impunidad. Su actividad 
ha sido reconocida al recibir –en diciembre del 2010- el Premio 
Nacional de los Derechos Humanos por la labor social realizada en 
la promoción y defensa de los derechos humanos de las víctimas del 
secuestro.
Al iniciar el 2012, su vida dio otro giro: decidió asumir el reto de ser 
candidata a la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. El día de su 
registro oficial, comentó: ¨Es tiempo de los ciudadanos y de hacerse 
cargo de las instituciones para fortalecerlas y depurarlas”. Y ella pone 
el ejemplo.
Su vida había transcurrido alejada del círculo de poder partidista, pero 
impulsada y alentada por grupos de ciudadanos que la reconocen 
como líder genuina es que aceptó contender en esta elección.  Sin 
duda desea continuar buscando el mejoramiento de la sociedad y hoy 
pretende hacerlo desde una oficina gubernamental.
Este mes se sabrá si es verdad que los ciudadanos desean a una 
persona salida de sus filas para representarlos.

Isabel Miranda de Wallace

Desde las filas de la sociedad civil, Isabel Miranda de Wallace ha participado en política.  el mes próximo se decidirá si continúa su quehacer desde la estructura 
gubernamental o retorna a sus orígenes. 
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EnTREVISTA

*Mujer y Poder

Es un hombre sencillo; su mirada inspira confianza. Su paso 
por la política ha dejado huella de su honestidad y toma de 
decisiones a favor de la comunidad.

Florencio “Chito” Díaz Armenta es candidato al Senado de 
la República por el Estado de Sonora y quiere llegar a ocupar 
esta curul para ayudar a la entidad a convertirse en líder a nivel 
Noroeste, porque Sonora tiene todo para ser punta de lanza, 
cuenta con minería, ganadería, agricultura y pesca. 
Por su preparación, trayectoria y experiencia como funcionario 

público está convencido de ser la mejor opción, pues ha demostrado 
trabajar para hacer de Sonora un estado líder, como la labor que hizo 
en Conagua, donde logró más inversión en materia del agua que 
ningún otro Organismo de Cuenca.
Su estrategia es ser un aliado del Gobernador Guillermo Padrés Elías 
en la transformación de Sonora y una vez en el  Senado junto con 
Francisco ¨Pancho¨ Búrquez, -- asegura el político sonorense-- va a 
trabajar y generar más y mejores empleos, porque va a trabajar en la 
Reforma Laboral. Y agrega: “Quiero ser conocido como el Senador del 
agua, por eso cuando llegue buscaré parte de la Comisión de Recursos 

Florencio “Chito” Díaz Armenta
Candidato al Senado de la República, 

por el Estado de Sonora

Las elecciones ya están aquí y Florencio ¨Chito¨ Díaz espera, confiado, en obtener el triunfo para desde la Cámara Alta proponer iniciativas que beneficiarán directamente a 
los sonorenses. 

“Soy un hombre de familia, estoy felizmente casado y esa es mi esencia. Gracias a que tengo esa armonía familiar, esa paz interior, 
es que estoy  tratando de hacer el bien común y de generar cambios positivos para Sonora”: Florencio ¨Chito¨Díaz.
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EnTREVISTA

Hidráulicos”.
Antes de emitir su voto, pide a la ciudadanía analizar la trayectoria 
de todos los candidatos, navegar en Internet, buscar registros del 
trabajo que ha hecho cada candidato para saber quién tiene mayor 
experiencia. “Yo ya conozco qué puertas tocar y con quién ir al 
Gobierno Federal, he trabajado en tres dependencias federales, 
además de ser regidor, fui Presidente Municipal de mi natal San 
Luis Río Colorado y Diputado Local, además fui líder de la bancada 
del PAN”, subraya.
Sus padres, ejemplo de vida
Proveniente de una familia dedicada al trabajo.  El actual candidato 
al Senado de la República por el estado de Sonora, creció viendo 
el empeño de sus padres por salir adelante, mientras laboraban 
inicialmente en un pequeño taller eléctrico instalado en su propia 
casa, pero que al paso de los años logró convertirse en una semi 
industria de nombre Eléctrica Díaz.
Ese ejemplo de perseverancia lo dejó marcado durante su niñez; por 
ello, sus padres María del Carmen Armenta Corona y don Florencio 
Díaz Soto representan un ejemplo de vida para el político sonorense 
quien se muestra orgulloso de que en San Luis Río Colorado sean 
reconocidos como personas de trabajo y honestidad.
“Ése es el rasgo más distintivo de ellos. Mi papá es una persona 
que lo único que ha hecho toda su vida es trabajar, nunca haciendo 
el mal, nunca le pide prestado a nadie, no usa tarjetas de crédito. 
Viven de acuerdo a su trabajo, no han perdido esa manera de ser 
de las personas que vienen desde abajo”, afirma orgulloso “Chito” 
Díaz, en entrevista exclusiva para Mujer y Poder.
Es un padre de familia y esposo amoroso, un profesionista exitoso y 
un político con una impecable trayectoria, y todo se lo debe al amor 
con el que fueron criados por sus padres, sus cuatro hermanos 
Carmelita, Agustín, Ricardo y Cristóbal y él, quien es el menor.
“Yo creo que esto se va transmitiendo en base a lo que tú traes. 
Toda esa alegría, esa felicidad, me permite a mí ir por la vida con 
una actitud muy positiva, y convencidos de que podemos ayudar a 
mucha más gente”, afirma el candidato al Senado.

Su familia, el motor que lo impulsa
En cuanto a su vida personal, Florencio Díaz Armenta nos comenta 
estar casado desde 1990 con Yasodhara Romero Pantoja, con 
quien procreó a sus tres hijos: Carlo Florencio, Mariane Fernanda 
y Marco Alejandro, estudiantes de Arquitectura, Diseño Industrial y 
preparatoria, respectivamente.
Su esposa es una reconocida diseñadora de interiores de 
casas y oficinas, por lo que contribuye a la economía familiar: 
“Afortunadamente a mi esposa le va muy bien. Tiene muchos 
clientes, es una mujer emprendedora y aporta recursos al hogar, 
esa parte la compartimos juntos”, manifiesta Díaz Armenta.
Se define como un hombre de familia, felizmente casado y 
agradecido por esa armonía familiar que lo rodea, con esa paz 
interior que lo motiva a hacer el bien común y a generar cambios 
positivos para el Estado de Sonora desde la trinchera del Senado. 
Las elecciones ya están aquí y espera, confiado, en obtener el triunfo 
para desde la Cámara Alta proponer iniciativas que beneficiarán 
directamente a los sonorenses.

¿Quién es Florencio “Chito” Díaz?
- Nació un 26 de octubre de 1962 en San Luis Río Colorado, Sonora.
- Casado con Yasodhara Romero de Díaz y padre de tres hijos: Carlos, Fernanda y Marco 
Alejandro Díaz Romero.
 - Ingeniero mecánico electricista, graduado con el mejor promedio de la generación 
1980 – 1984, por el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, campus 
Monterrey, gracias a una beca que obtuvo por su buen desempeño académico.
- Maestría en Ciencias en Ingeniería Eléctrica, en Rensselaer Polytechnic Institute en 
Troy, Nueva York.
 
Trayectoria política:
2009 – 20011: Director General de Conagua en Sonora.
2009: Precandidato a la gubernatura de Sonora por el Partido Acción Nacional.
2006 – 2008: Diputado local por el Primer Distrito de San Luis Río Colorado y Coordi-
nador del Grupo Parlamentario del PAN en la 58 Legislatura.
2004 – 2006: Delegado de Semarnat en Sonora.
Enero – Octubre de 2003: Presidente del Comité Directivo Estatal del PAN en Sonora.
2001 – 2003: Delegado Regional de Infonavit en Sonora.
1997 – 2000: Presidente Municipal de San Luis Río Colorado.
1994 – 1997: Regidor del Ayuntamiento de San Luis Río Colorado.

Los gobiernos del PAN son de palabra y cumplen sus promesas de campaña, ahí están 
los uniformes que ya reciben los estudiantes de nivel básico en Sonora, por eso les 
digo: ni un paso atrás, hay que lograr que Sonora siga creciendo y siendo un ejemplo 
a nivel nacional”, expresa con contundencia en sus actos de campaña.   

el candidato junto a su familia: su esposa Yasodhara y sus hijos Carlo Florencio, 
Mariane Fernanda y Marco Alejandro. una familia unida, feliz y solidaria. 
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VIDA PLuRAL

tanto abuso, la desigualdad, el autoritarismo y la corrupción. Y 
democratizar los medios de comunicación.
Solo en la marcha anti EPN  “#soy el 132”   -como respuesta a 
las descalificaciones que sufrieron los estudiantes después del 
evento de la Ibero-,  los twitteros alcanzaron 400 mil menciones, 
algo nunca visto en México. Y con ello se le dio la bienvenida al 
quinto poder: las redes sociales, que ya marcan una presencia 
importante en el rumbo de esta campaña presidencial, y su 
resultado.   
Antes del despertar de los jóvenes estudiantes en este momento 
electoral, los números de las encuestas convencionales habían 
sido lo más relevante de las campañas. Y todas daban por 
hecho que Peña Nieto sería el próximo Presidente de México. 
Ahora, después de las marchas multitudinarias que crecen cada 
vez más en contra de EPN y el PRI, y otras a favor de AMLO, 
surge el planteamiento de lo que pudiera ser más creíble: sí  la 
realidad que expresan las manifestaciones populares, o lo que 
dicen las encuestas desproporcionadas.
Los jóvenes están decepcionados por el mal manejo que se 
ha hecho de las políticas públicas de nuestro país por muchos 
años. Y, evidentemente, aspiran ahora a influir en la creación 
de un nuevo rumbo, más claro. Pero también se percibe una 
irritación creciente en un vasto sector de la población, en la 
medida que se acercan las elecciones.

*Francisco Casanova

Todo empezó con el buen trato que dieron los estudiantes 
del Tec de Monterrey  al candidato de la izquierda, Andrés 
Manuel López Obrador, cuando visitó recientemente su 

centro educativo. Se generó tal empatía entre ellos, después 
de responder a sus preguntas, que casi lo sacan en hombros. 
Antes de eso, prácticamente no había pasado nada interesante 
en las campañas.
Luego  siguieron los estudiantes de la universidad de Querétaro, 
quienes también lograron establecer una muy buena conexión 
con AMLO. Más tarde visitó otras dos universidades, hasta 
que llegó el momento de encontrarse con los estudiantes de la 
Ibero, allá en el DF.
Llamó la atención que en esa universidad privada López 
Obrador fue tratado con mucho afecto y fue ovacionado por los 
estudiantes, que al final lo despidieron con el grito Presidente!, 
¡Presidente!, tal y como le habían coreado en los eventos 
anteriores. 
Días más tarde se presentó el primer debate. Y desde ese 
momento las cosas se han ido desenvolviendo con mayor 
intensidad en esta campaña por la presidencia de la República. 
Se anticipaba ya la destacada participación juvenil en estas 
elecciones.
A partir de que el candidato del PRI, Enrique Peña Nieto no pudo 
–finalmente- establecer un buen contacto con los estudiantes 
de la universidad privada –la Ibero-, se vinieron en cascada una 
serie de acontecimientos  que  marcan ahora el ambiente político 
electoral que se vive en el país. Es decir,  a Peña Nieto y al PRI 
se les vino el mundo encima; a tal grado, que Pedro Joaquín 
Coldwell, presidente del PRI nacional, destacó: “Tenemos que 
revisar qué es lo que hicimos mal para provocar el enojo de los 
jóvenes”.
No se daba cuenta que, días antes, en un 
intento desesperado por defender a su candidato 
presidencial del mal rato que lo hicieron pasar los 
chicos de esa universidad, él mismo los había 
acusado de intolerantes y fascistas.
Fue como si se invocara de pronto a los 
fantasmas del 68 y del 71, cuando el autoritarismo 
gubernamental reprimía con lujo de violencia 
a estudiantes y a grupos de la sociedad civil 
inconformes con la realidad, con la diferencia de 
que ahora los avances tecnológicos permiten a 
los estudiantes su rápida participación política y 
solidaria a través de las redes sociales twitter y 
facebook.
Las principales demandas de los estudiantes ahora 
son acabar con tanta injusticia, la imposición, el 
fraude electoral, la simulación, la manipulación; con 

Los Jóvenes y las Redes Sociales
¿Hacia dónde nos lleva la nueva participación juvenil en estas elecciones?  
¿Hasta dónde llegará este movimiento que surge en las redes sociales y 
alcanza las calles del país con el objeto de fundamentar los anhelos de los 
mexicanos? Pronto lo sabremos.
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Como México no hay 
dos… ¡hay Tres!

ARCOIRIS
POLÍTICO

* Rafael Antonio Vidales. 
Abogado, periodista y analista político. 
Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx

De Rafael Antonio Vidales

La elección presidencial está dividida en tercios y no hay 
ningún ganador de antemano.
Los tres candidatos importantes rumbo a Los Pinos afirman 

que van a ganar: Uno, Peña Nieto dice que triunfará porque las 
encuestas lo colocan 20 puntos porcentuales arriba de los otros 
dos que están técnicamente empatados en el segundo lugar, a 
sólo  unas cuantas semanas de las elecciones lo que avizora   
-dicen él y los suyos-,  imparable su victoria (a menos, claro, que 
algo lo impida).  Josefina por su parte igual afirma que la tiene 
ganada con un argumento también contundente: que las mujeres 
de México, que son el 50% del padrón electoral, votarán por ella 
por la igualdad de género, que por primera vez en el país tiene 
en una de ellas la posibilidad real de llegar a la Presidencia. Pero 
además, remata, porque el otro 50% del padrón son hijos de 
esas mujeres y sabrán indicarles a sus retoños por quién votar, 
es decir: por ella…según ella, desde luego. Y López Obrador 
no se queda atrás: afirma que el 25% de las preferencias que 
le dan los encuestadores son suficientes porque se trata de 
votos duros, es decir, de ciudadanos convencidos que sí irán a 
votar en julio próximo porque los tiene cinchos tras seis años de 
caminata por el país obteniéndolos de uno por uno; en cambio, 
dice, los de Peña Nieto y Josefina son virtuales, no reales sino de 
personas que al contestar un sondeo refieren sus preferencias 
por la publicidad que los envuelve y adorna, como si se tratara de 
votar por Chabelo, por el chavo del ocho o por una vistosa bolsa 
de Sabritones, pero que o no van a ir a votar, o ya ante la urna 
constitucional razonarán el voto a su favor. Como puede ser que 
sí o puede ser que no; lo más seguro es que quién sabe.
Las encuestas son sólo un albur, ni siquiera una premonición: 
acá el encuesterío empezó apenas el año 2000 y con el pie 
izquierdo. Que esperanzas que durante el príato se permitieran 
esos ejercicios democráticos sin la supervisión y autorización 
de la Secretaría de Gobernación. El 2000,  sólo María de las 
Heras pronosticó el triunfo de Fox; todas las demás favorecían 
a Francisco Labastida Ochoa quién perdió de calle. Luego, el 
2006 unos sondeos no sirvieron y otros se equivocaron: unos no 
sirvieron porque daban un empate técnico entre el Peje y Felipe 
Calderón y así… qué chiste. Y otros porque le daban el gane a 
López Obrador y resulta que perdió, así haya sido por aquella 
pestaña electoral del 0.43%. Por eso hoy nada nos asegura la 
credibilidad de los sondeos salvo como una mera referencia 
de los perfiles del votante. Como por ejemplo la diferenciación 
del voto de los jóvenes, de las mujeres, de los obreros, de 
los campesinos, de los empresarios, etcétera. Pero no como 
información veraz y menos oportuna. La mayoría de las casas 
encuestadoras son filiales de los medios, así que imposible no 
recordar aquí varios pintos aforismos respecto de los periodistas, 
aunque me muerda la lengua y patee el pesebre del oficio: “Leo 

periódicos de manera ávida”, apuntó Aneurín Bevan, “es mi 
forma de ficción continua”; y La Fontaine dijo: “cada periodista 
debe un tributo a la malignidad”. Thomas Jefferson escribió: “No 
podemos creer nada de lo que se lee en un  periódico. La noción 
de  verdad resulta sospechosa cuando está inmersa en ese 
trasmisor de polución”. “Los periódicos hostiles son más temibles 
que mil bayonetas”, Napoleón Bonaparte. “Es tan inteligente 
como un periódico. Lo sabe todo. Lo que sabe cambia cada día”, 
Elías Canetti. “Reúne primero los datos, que ya tendrás tiempo 
de distorsionarlos como te plazca”, Mark Twain. “Los periódicos 
no contienen el realismo de la mañana, sino nuestra farsa 
surrealista cotidiana”, Cornelius Castoriadis.
Y sobre los sondeos estas joyas murphianas: “Suficiente 
investigación respaldará cualquier teoría”, Murphy. “Si los hechos 
no van de acuerdo con sus deseos, deben ser desechados”, 
Maier. “Nunca repita un sondeo que ha coincidido con su punto 
de vista”, Fett. “El director de una investigación debe saber lo 
menos posible acerca del tema de la investigación que está 
dirigiendo”, R. Vidales. “La repetición no establece la validez”, 
Souder. “Entre más trivial sea una investigación, más personas la 
leerán y estarán de acuerdo; entre más vital sea menos personas 
la comprenderán”, Hanggi. “Pedirle a un grupo de encuestadores 
que revisen sus textos, es como pedirle a un grupo de policías 
que revisen la ley”, Barr. Y a los políticos recordarles que cuando 
Platón fue requerido para redactar una Constitución se negó a 
hacerlo. Alegó la futilidad de las leyes éticas dadas a hombres 
que creen haber tomado posesión del bienestar público. Si 
estos se sujetasen al rigor de la ley, reducirían  el disfrute de su 
autoridad y se someterían a obligaciones que les estorbarían. 
Creen que la gravedad de la voz, la dureza de la mirada y la 
severidad de las maneras representan la majestad del mando.
Las encuestas a favor de Peña Nieto, entonces, son gigantes 
con los pies de barro; los votos que Josefina acaricia no son 
tales: los datos indican que el género no vincula al candidato 
escogido (además, los hijos no les hacen caso a sus madres, y 
en todo caso también tienen papá). Y el Peje  presume un voto 
duro que ya tampoco existe. Si a esas fuéramos bastaría con que 
la mitad de quienes votaron por él hace seis años lo hicieran de 
nuevo. Pero no tiene ya en el bolsillo asegurado nada.
Conclusión: es una suerte pareja a tres posibilidades de la 
que saldrá cualquiera de ellas. Usted simplemente agarre a su 
candidato, agárrelo fuerte del brazo y no lo suelte.
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Imagen y Genialidad
IMAGEn y LIDERAzGO

Además, una obligación para conquistar nuestros sueños, es ofrecer 
algo diferente en el mercado, tener un valor agregado, algo que los 
otros (competidores) no tengan. 
En un mundo tan competido no importa solo que hagamos bien 
nuestro trabajo, tenemos que saber comunicarlo a los demás, es decir, 
“cacarear el huevo”. Para hacerlo tenemos que echar mano de todos 
los recursos de promoción a los que podemos acceder; por ejemplo, 
escribir para un periódico, para una revista, realizar colaboraciones 
para televisión y/o radio, dar pláticas, cursos, organizar congresos, 
seminarios, hacer publicidad en radio, prensa y televisión, etc., trípticos, 
volantes, etc. De esta manera posicionamos el talento ante los demás 
como un especialista. 
En esta búsqueda de posicionamiento, se recomienda recurrir a las 
relaciones públicas. Debemos de transformarnos en un especialista en 
“creación de redes”, nuestra obligación será sumar, sumar y sumar. Ya 
con los talentos bien definidos, empieza la tarea de construir el mito; es 
algo muy difícil y muy complejo pero se puede alcanzar cuando se ha 
desarrollado una impecable carrera profesional sostenida en el tiempo. 
Esta carrera profesional necesita de un elemento de diferenciación 
para realmente sobresalir del montón.  Otro elemento que debe tener 
en cuenta para construir el mito es que su desempeño no solamente 
debe ser bueno, ni siquiera muy bueno sino tener características 
de excepcionalidad o genialidad.  Tiene que dejar huella en esa 
actividad laboral, oficio o especialización; debe sumarle cosas nuevas, 
innovadoras, por medio de talento, investigación, creatividad y sobre 
todo, trabajo, mucho trabajo. Para ser mito tiene que ser genial en lo 
que haga. Una vez que tenga todo esto bien construido y consolidado, 
y el desempeño ya haya sido excepcional durante más de diez años, 
estará apenas en disposición de construir su propia leyenda sostenida 
en la tan anhelada genialidad. 

*Gisela Arriaga Tapia

El diccionario define genialidad como singularidad, originalidad y 
como la capacidad de crear e inventar cosas nuevas. También 
la define como la inteligencia o capacidad que tienen algunas 

personas para crear o inventar cosas nuevas y admirables. “Es la 
cualidad de lo que es muy bueno o extraordinario”.
En nuestra vida profesional hemos tenido la oportunidad de conocer 
gente realmente excepcional, de desempeños extraordinarios en 
distintas áreas, arte, política, oratoria, finanzas… y a estas alturas de 
la vida, tenemos que reconocer que esas personas  fueron dotadas 
de talentos especiales, mismos que supieron aprovechar y desarrollar.
Estamos convencida que debe haber un momento en sus vidas que 
ellos se hicieron conscientes de su don o dones y decidieron cultivarlos 
a través del estudio y disciplina; sus habilidades como cantar, escribir, 
pintar, dibujar, actuar, hablar en público, etc., se potencian y en 
ocasiones, cuando se conjuntan talento con trabajo sostenido en el 
tiempo, da como resultado ésa singularidad de la que hablábamos al 
inicio.
¿Todos podemos ser geniales? Sí, todos podemos alcanzar algún 
grado de genialidad, pero no es algo fácil, es un proceso que lleva 
tiempo y mucho esfuerzo. ¿Cuál sería la clave? Localizar eso que a 
cada quien le sale tan bien y le gusta tanto que estaría dispuesto a 
hacerlo toda la vida inclusive aunque no le pagaran por ello. Entonces, 
esa antigua teoría de que el genio nace, tiene mucho de cierto; 
nacemos con ciertas habilidades, pero luego, está en nosotros pulirlas 
y hacer de ellas algo realmente virtuoso, extraordinario y valioso para 
los demás.
¿Qué hacer para proyectar ese talento al máximo y llevarlo, 
eventualmente, a la genialidad? Lo primero que se debe hacer es un 
análisis exhaustivo de nuestra personalidad; es decir, tener claro cuáles 
son nuestras fortalezas y debilidades, por lo que recomendamos de 
inicio la construcción de un análisis FODA (fortalezas, debilidades y 
amenazas) en donde se establezca un listado de las características 
positivas y, por otro lado, aquéllas en las que se tiene que trabajar para 
mejorar.
Una vez que tenemos claro cuáles son nuestros atributos clave, 
y cuáles  las debilidades, entonces podemos empezar a expresar 
cuál es el “talento clave”; en qué aspecto nos destacamos, con qué 
cualidad nos identifican, que nos hace diferente. Saber esto nos 
ayudará a determinar a qué nos podemos dedicar para aplicar bien 
nuestro talento o talentos, que pueden ser varios.  Y esto es clave 
para tener éxito; es el principal requisito para alcanzar esa genialidad 
que traerá emparejada éxito económico. El segundo paso será pulir las 
fortalezas al máximo.  
En ese proceso, es importante tener una imagen deseada, porque 
bien dice un dicho que, “quien no sabe a dónde va, no llega a ninguna 
parte”. Debemos plantearnos los aspectos que debemos mejorar para 
vernos mejor en un futuro (de cinco a diez años por ejemplo). 

* Mtra. Gisela Arriaga Tapia. Conferencista y escritora.
 Correo: gisela_arriaga@live.com.mx 
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VOz CIuDADAnA

*Domingo Valdez gómez

Para cuando esto se publique, mucho se habrá dicho acerca del 
debate. Prácticamente el tema estará agotado; sin embargo, 
algo puede uno aportar en la búsqueda de la perfección. 

¿Qué se esperaba?     
Que al ser promovido por el IFE, hubiera una inteligente discusión 
de varios temas polémicos de alto impacto nacional; que fuera como 
debe ser no al modo y gusto de los debatientes. Que cada candidato 
fijara su posición con un profundo conocimiento de cada tema; que 
hubiera propuestas, argumentos y objeciones; nos dieran elementos 
para medir su conocimiento, preparación, capacidad propositiva, 
asertividad, velocidad de reacción, aplomo, carisma, respeto, 
tolerancia y habilidad para transmitir y vender las ideas, lo que se 
requerirá en el poder, en gran parte de la gestión. 
Esperábamos que el moderador condujera el evento en orden y 
de acuerdo a las reglas preestablecidas. Que reencausara con 
autoridad la participación cuando se desviara del tema. Que no fuera 
un espacio para ridiculizar, denostar; que en todo caso, la discusión 
respetuosa mostrara las debilidades y defectos de quien los tenga.
El propósito de anticipar con tiempo los temas a debatir es 
precisamente para que los debatientes y el moderador se preparen, 
investiguen y practiquen y hasta la población se prepare. Sin olvidar 
que el esfuerzo lleva como destinatario al votante, al que hay que 
mostrarle la formación humana, profesional y política; todo lo mejor 
que uno tiene.
¿Qué ocurrió?         
Fue un evento acotado y tropicalizado a la mexicana; más al gusto 
de los debatientes que a lo que debe de ser. Se controlaron las 
cámaras; la moderadora fue más bien preguntona y permitió que 
algunas respuestas no se relacionaran para nada con las preguntas 
y a lo que debe ser un debate respetuoso. Por supuesto que ella 
también iba acotada. La más libre fue la edecán Julia, quien sí logró 
su propósito nada inocente y ganó popularidad; pronto la veremos 
en el canal de las estrellas, tal vez ya estaba firmada.
Dos candidatos insatisfechos con los resultados de sus campañas 
están muy nerviosos, por ello aplicaron la alternativa del bullying 
para restarle puntos al candidato líder, poniendo en peligro hasta su 

imagen. El evento fue una buena oportunidad para ganar seguidores 
dignamente; pero se jugó sucio y nos disgustó.  Tan es así que no 
mejoraron los porcentajes de los tres que así jugaron. Fue un recurso 
que fracasó rotundamente.
Para aquellos que atendieron el debate como el que va a ver al 
hombre mosca  -no para admirar sus habilidades y destrezas sino 
para ver cuando se estrelle en el piso-, hubo decepción: no hubo 
espectáculo. Le faltó mucho para ser debate, fue uniloquio; no 
hubo intercambio de opiniones sino más bien una confrontación 
de banqueta, por ello, para nosotros hubo tres perdedores. Gabriel 
Quadri, quien al ser ninguneado, no le quedó más que hacer las 
cosas bien; no ofendió, fue cerebral, propuso y fue premiado, que 
siga así y subirá más. Al disentir con Andrés Manuel en el subsidio 
de la gasolina, pudo dar lugar a un debate, pero la idea no era esa 
sino el golpeteo y la descalificación. A ello se apostó y no se logró 
nada; nos disgustan los chismes sobretodo los ya muy gastados. 
Se mezcló el aceite con el agua. Vimos a Josefina Eugenia y 
Andrés Manuel jalando juntos. Podrían hacer campaña juntos; que 
organicen un TUCOP. El fin justifica a los medios. Una colisión así ya 
no hiere tantas susceptibilidades. Ya nada nos asusta: se corrompe, 
se miente, se simula, se viola la ley, se piratean candidatos, se 
cambia de camiseta y de color.
¿Qué esperamos para los próximos debates?  
Esperamos que sea obligatorio debatir, que se obedezca la 
esencia de lo que es el debate –ver arriba--, que no sea debate 
a la mexicana; que se incluyan los cómo; que haya una sesión de 
preguntas y respuestas del público y también conclusiones. Que se 
proponga, argumente y objete respetuosamente y den elementos 
para identificar al mejor candidato por el cual votar no el peor a 
rechazar, para esto podemos habilitar la www.trapitosalsol.com.
Ya sabemos los mexicanos que para llegar a los puestos 
encumbrados es muy grande el pantano que hay que cruzar, y casi 
nadie llega con el plumaje limpio; como dijo Don Quijote: “Cada uno 
es como Dios le hizo y aún peor muchas veces”. 

* Domingo Valdez Gómez: Licenciado en Administración de Empresas, 
Master in Business Administration SFSU, Académico de Posgrado, 
asesor y coach de negocios, empresas familiares e instituciones. Correo: 
domingovaldez@hotmail.com

¿Realmente fue un Debate?

“El debate es un acto propio de la comunicación humana que consiste en la discusión acerca de un tema polémico --llamado premisa o moción— entre dos o más grupos o personas. Es de carácter 
argumentativo, y es guiado por un moderador. Los debates no los gana necesariamente quien tiene la razón, sino quien sabe sostener mejor sus ideas.” Wikipedia



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político12

EMPODERAMIEnTO CIuDADAnO

¡Vamos a Votar! 
Domingo Primero de Julio…Día de Fiesta

*rebeca de Sánchez
Qué?      
Nuestra Constitución en el Capítulo IV habla “De los 
Ciudadanos Mexicanos” -que abarca del artículo 34 al 38. 

El artículo 35 dice: “Son prerrogativas del ciudadano: I. Votar en 
elecciones populares; [. . .]”. Una prerrogativa es “una facultad 
importante de un poder del Estado”, por eso para nuestros 
constituyentes de 1917 el votar es más que un derecho: es la 
facultad más importante del poder del Estado, constitucionalmente 
es un privilegio exclusivo de los ciudadanos mexicanos. Por eso, 
salgamos a votar este domingo primero de julio.

¿Por qué?      
No votar es renunciar a una facultad constitucional para ejercer 
el poder del pueblo. Equivale a dejar en otros (la minoría 
normalmente) la decisión de elegir a las autoridades. El poder 
exigirle a las autoridades comienza por votar en las elecciones: 
no votar nos quita autoridad moral al momento de quejarnos. 
Entre más ciudadanos votemos, más atención pondrán los 
políticos; entre menos votemos ellos seguirán como hasta 
ahora: indiferentes y atendiendo sus necesidades de grupo. En 
las elecciones sexenales (presidente, senadores, diputados 
federales, que coincide en algunos estados con gobernadores, 
diputados locales y con los presidentes municipales de todo el 
país) normalmente vota la mitad de de los que pueden hacerlo.  
una votación histórica fue la de Vicente Fox, donde participamos 
el 64% de los que teníamos la credencial de elector, de los cuales 
el 42% votó por él. Es decir, hasta ahora, sólo un tercio de las 
personas inscritas en el padrón del Instituto Federal Electoral (IFE) 
deciden por todos los demás. Por ello, entre más votemos más 
legitimidad le damos a las autoridades, y hacen mejor su trabajo 
por el simple hecho del compromiso adquirido. Por eso, salgamos 
a votar este domingo primero de julio.

¿Para qué?      
*Para construir el país que todos queremos, no sólo el de unos 
cuantos.        
*Para que todos nuestros hijos se eduquen bien, no sólo unos 
cuantos.       * 
*Para que los impuestos sean para el bienestar de todos, no sólo de 
unos cuantos.        
*Para que todos seamos iguales ante la Ley, no sólo unos cuantos. 
*Para que prosperen los negocios de todos, no sólo de unos 
cuantos.        
*Para que tengamos muchas opciones de televisión, no sólo dos.  
*Para que nuestros hijos puedan formar su propio criterio, no sólo el 
de unos cuantos.   ...........................*Para

*Para que los médicos nos atiendan bien a todos, no sólo a unos 
cuantos.       
*Para que los que voten por primera vez tengan oportunidad, no sólo 
unos cuantos.     

Cuando cumplimos con alguna meta o deseo, normalmente nos 
invade un sentimiento de felicidad, en una reacción muy agradable. 
Por ese simple hecho, por el sentir la reacción emocional de haber 
cumplido… salgamos a votar este domingo primero de julio.

¿Cuándo?      
El domingo primero de julio, desde las 8 de la mañana y hasta 
las 18 horas estarán abiertas las casillas. Importante es averiguar 
con tiempo dónde está ubicada nuestra casilla y esto podemos 
encontrarlo en la página www.ife.org.mx.

¿Quiénes?      
Todos los que tengamos credencial para votar del IFE. Muy 
conveniente es acordar con nuestros familiares, amigos y vecinos 
la hora apropiada para ir, en grupo, a la casilla.  Nos podemos ir 
en el mismo carro, o caminando; desayunados o desayunamos en 
el camino. Lo importante es: votar. Este domingo primero de julio 
deberá ser un día de fiesta. ¡Salgamos a votar!
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* Rebeca de Sánchez . Psicóloga Clínica, con Maestría en Psicología 
Clínica, experiencia de dos décadas en terapia de grupo para adultos, 
dirigido principalmente a mujeres con algún tipo de maltrato. Correo, 
comentarios y propuestas: empoderamientociudadano@gmail.com, 
Twitter: @rebecadesanchez

¿

*Para que los policías tengan los recursos necesarios para 
defendernos a todos, no sólo a unos cuantos.

*Para que nuestro voto se escuche fuerte, no sólo el de unos 
cuantos.       
*Para que cuando las autoridades fallen tenga la calidad moral de 
salir a las calles a decir que no estoy de acuerdo.  
*Para que cuando las autoridades lo hagan bien, tenga la calidad 
moral de salir a las calles a decir que quiero que se queden otro 
período.
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Sexismo en el IFE
*Sara Lovera

Desde los tiempos de Izcoátl  -que muere en 
1440 según fuentes de la historia nacional-, 
los aztecas demandan doncellas nobles de 

las  ciudades que dominaban para que  amenizaran 
sus fiestas y solemnidades  (se diría para sus 
ceremonias político-religiosas).
Así nos cuenta Enriqueta Tuñón en el primer 
volumen de El álbum de la mujer, editado en 1991 
por el Instituto Nacional de Antropología. Y añade 
que en los pueblos dominados “las mujeres dejaron 
de ser piezas clave del gran tablero político y se 
transformaron en objetos de lujo palaciego”.
Este apartado de su libro denominado Participación 
de las Mujeres en la Sociedad Prehispánica, 
también señala que las mujeres eran una pieza 
de intercambio para mantener la paz  -como 
eso, “floreros y adornos”-,  pero sujetas al control 
directo de los señores. Guardadas para el placer 
de quienes mandan.
El relato de Tuñón  -una historiadora feminista 
sustantiva-, es tan actual que parece que estamos 
leyendo no la historia prehispánica sino la crónica 
de hechos del domingo pasado en el que apareció 
una edecán con los pechos al aire, vestida de blanco 
como las sacerdotisas de la historia que nos relata 
Tuñón. Ahí, como algo para distraer; de imagen 
refulgente en la escena ceremonial del primer 
debate entre quienes aspiran a la presidencia de 
la República.
Esta noticia fue a dar, como única sobre dicho 
debate, al New York Times del lunes siguiente y ha 
generado toda clase de comentarios en las redes 
sociales, fotografías en la red e historia de Julia 
Orayen, modelo profesional cuyo éxito principal ha 
sido aparecer en la revista Playboy hace algunos 
años. 
Increíble resulta que  las cuatro personas que 
ostentan las candidaturas, donde pensamos 
cualquiera será quien dirija los destinos del país, 
admitieran sin chistar la aparición de esta mujer 
que funcionó como ornamento en ese escenario y 
mostró hasta qué grado se mantiene  el lugar de 
las mujeres  en el pensamiento de los hombres, 
especialmente los organizadores del debate: 
adorno, exaltando de las mujeres lo que califican 
y viven como  belleza, no su cabeza. Increíble  en 
pleno siglo XXI.
La reacción del feminismo organizado  -como en 
aquéllos tiempos donde protestaban en las calles 
por los concursos de Miss Universo-   no se hizo 

esperar, como tampoco opiniones diversas que van 
desde  la de Héctor de Mauleón, subdirector de la 
revista Nexos -de intelectuales- quien piensa que 
todo es natural y que sólo las personas santurronas 
se asustan del cuerpo. Y, por su parte,  el jefe de 
redacción de la revista Letras Libres -de cultura 
y profunda- Ricardo Cayuela Gally, opinó  que se 
hizo evidente el atraso y  el machismo mexicano.
Lo grave es que modernizadores como son los que 
hacen Nexos, ni cuenta se dan, y les ha pasado 
de noche la historia reciente de México y el mundo 
sobre la condición femenina. Ni hablar.
Y qué ridícula resultó la reacción del Instituto Federal 
Electoral, encargado de la producción del debate, 
pidiendo disculpas por esta “inconveniencia”, que 
revela cuán poco hemos avanzado en lo que se 
llama cultura de género, avance de las mujeres, 
políticas de transversalidad y en pocas palabras 
en respeto y consideración de la valía femenina. 
¿No es el colmo de la misoginia inconsciente?  La 
exhibición de un cierto IFE... rústico y primario… 
escribió una brillante periodista en las redes 
sociales. Y ese trasfondo vergonzante: “los debates 
son entre hombres... y los ven los hombres, como 
si se tratara de anuncios de cerveza”. ¿Qué idea 
tienen esos señores de las mujeres y los hombres 
mexicanos? ¿Se inspirarían en Brozo? ¿Los 
asesoró la Tecate?”
Por eso tal vez, organizaciones feministas, civiles, 
académicas, mujeres y ciudadanía en general 
han declarado que sancionan al IFE por el uso 
sexista de la imagen de la mujer durante el debate 
presidencial y piden reparación del daño para las 
mexicanas. El hecho se ha vivido, sin duda, como 
un contra sentido profundo de las llamadas políticas 
para el avance de las mujeres y ha evidenciado 
hasta dónde puede repetirse un deseo, el de la 
igualdad entre los géneros, sin contenido alguno. 
El IFE ¿se han dado cuenta? 
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* Sara Lovera. Periodista y feminista mexicana, directora-fundadora 
de Comunicación e Información de la Mujer (CIMAC), con mas de 
30 años de experiencia como reportera en los periódicos El Día, 
Unomasuno y La Jornada. Nominada en 2005 para ¨Mil Mujeres 
por el Nobel de la Paz¨.  Correo: saralovera@yahoo.com.mx
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SEGuRIDAD PúBLICA

Ciudad Segura: 
El Observador Natural

*Ma. elena Carrera  Lugo

Expresamos nuestro más sentido pésame a la familia de 
esta mujer guerrera con la cual coincidimos en los últimos 
tiempos para revisar el grave problema que significa para 

las sociedades, en particular en Sonora, el tema de la violencia de 
género.

Mujer incansable, de sonrisa fácil y con mirada luminosa siempre vio 
con esperanza hasta el final de sus días, el hecho de trabajar con 
hombres y mujeres el tema de la violencia en la pareja. La última vez 
que la vimos comentó orgullosa sobre el diplomado al que estaba 
asistiendo cuando su  quebrantada salud se lo permitía: Intervención 
en Crisis. Entendía –expresó en esa ocasión- que era importante 
trabajar en los duelos que toda persona víctima de violencia o 
vivencias con desastres naturales dejaba a su paso.

En fin tantos recuerdos que deja esta gran mujer sonorense, 
compañera de Mujer y Poder. El compromiso es continuar con 
aquellas tareas que ella emprendió pues consideramos que no hay 
mejor homenaje que éste. Descanse en paz Ma. Inés.

En nuestra colaboración anterior, comentábamos que para mantener 
segura nuestra ciudad es importante asumir una actitud pro activa 
para prevenir los delitos.  Pero para que ello tenga resultados 
siempre es necesario contar con información, que nos ayude a 
tomar buenas decisiones en relación con nuestra propia seguridad.

Para contribuir con ello, es muy importante que se asuman como 
observadores naturales.  El observar con atención  da información 
que luego podemos convertir en conocimiento hasta llegar a tener 
inteligencia ciudadana. Toda persona tiene esa capacidad de crear 
o mantener un espacio seguro.

¿Qué es un observador natural? Es promover la posibilidad de ver y 
ser vistos, la alta visibilidad de un lugar aumenta el control sobre éste 
por parte de sus usuarios y disminuye la posibilidad de que ocurran 
delitos de oportunidad.

Lo que hace que un malandro realice un acto en contra de nuestra 
persona es por estas siguientes razones: que la víctima elegida 
sea un blanco accesible o vulnerable; que el riesgo y esfuerzo 
comparado con el beneficio a obtener sea el menor y que haya 
ausencia de observadores naturales. ¿Qué quiere decir todo esto? 
Que si le dificultamos la tarea a la persona que nos va a robar en la 
calle, en nuestra casa o en nuestro trabajo simple y sencillamente no 
va a cometer el delito en nuestra contra.

Por eso es muy importante “aprender a mirar” para “leer el espacio 
urbano”. Somos nosotros, los que recorremos cada día nuestra 

ciudad, los que salimos de nuestro hogar, que es la unidad social 
básica, para ir a la escuela, al trabajo; somos los que acudimos a 
mega estructuras como pudieran ser hospitales, centros deportivos, 
iglesias o centros comerciales pero si lo hacemos sin prestar 
atención no estamos desarrollando esa habilidad de ser vigilantes 
naturales.

En ese orden de ideas es necesario que desde ya, nos asumamos 
como parte de la seguridad de nuestra ciudad, realizar marchas 
exploratorias dentro de nuestra colonia, barrio, fraccionamiento, o 
en nuestros trayectos para ver dónde pudiéramos encontrar zonas 
de riesgo. ¿Y cuáles son éstas? Pues donde hay poca visibilidad: 
luminarias apagadas en la noche, bolsones de oscuridad (espacios 
urbanos desocupados, sin construir)  donde haya maleza, basura, 
desorden, espacios sin gente en las calles es decir solitarios.

Ya que tengamos todo esto perfectamente identificado, hacer 
nuestra lista de espacios por los que no debemos transitar, sobre 
todo a ciertas horas.

En nuestra próxima colaboración trataremos el tema de la seguridad 
en nuestra vivienda, algunos tips que debemos observar para estar 
más segur@s.

* Ma. Elena Carrera. Directora General de Participación 
Ciudadana y Programas Preventivos de la SESP.  Co-
conductora del Programa radiofónico Sonora Seguro en 
Radio Sonora. Licenciada en Ciencia Política por la UNAM 
con diplomados en Derechos Humanos, transparencia, 
Procesos Electorales, Ciudadanía y Género. Correo: 
mariaelena.carrera@hotmail.com

In memoria de Ma. Inés López Cruz
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Padre Pedro Villegas:
La Vocación de una Vida

In MEMÓRIAM

* Jorge Sáenz Félix. Estudios: Contador público. Dirección 
de empresas IPADE. Maestría en Desarrollo organizacional 
y doctorante en educación internacional. Expresidente 
de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
Actual consultor en empresas y organizaciones en 
temas sobre competitividad en la globalización. Correo: 
jorgesaenz06@hotmail.com

*Jorge Sáenz Félix

Amigos... se apaga una luz en 
la Tierra. Se enciende en el 
Cielo y lo cubre la luminosa 

presencia del Padre Pedro Villegas 
Ramírez. Dignísimo representante 
de Cristo, inspiró su vida y obra en la 
del jesuita Eusebio Francisco Kino. 
Quienes tuvimos el privilegio, no sólo 
de conocerle, sino de convivir cerca 
de él, sabemos que representaba lo 
mas excelso de los valores cristianos 
y humanos: sencillez, generosidad 
sin límites, lealtad, gratitud, amistad 

sin condicionamiento alguno...sabiduría. Fue un ser 
excepcional, de los que pasan siglos para que, quien lo sustituya, 
haga presencia en este suelo bendito al que tanto amó. 
En su obra con los niños desvalidos, seguramente inigualable 
en América Latina y quizá en el mundo, dejó testimonio de 
compromiso cotidiano con la obra más valiosa ante los ojos 
de Cristo: “Entregar envuelto en un pan, el amor de Dios y el 
consuelo de la palabra de su Hijo”. Decenas de millares de niños 
provenientes de hogares vulnerables, fueron rescatados por la 
generosidad de sus convicciones, por el alimento a su cuerpo y 
alma, por las enseñanzas que los guiaban por el sendero del Bien 
y el ejemplo de que la reciedumbre y la sencillez, la honestidad y 
el amor, se enseñan con la verdad del ejemplo propio. 
En la Universidad Kino, definió en su documento fundacional, 

el Documento Cocóspera, la filosofía que habría de impregnar 
las aulas, campos, biblioteca, laboratorios, pasillos y cada rincón 
de esta Casa de Estudios, la conciencia de cada profesor y de 
cada estudiante. que la universidad no era exclusiva para jóvenes 
pobres, y que tenía como compromiso permanente aplicar las 
más bajas cuotas posibles. “Una universidad cuyo negocio no 
es el dinero, sino la formación de profesionales, de hombres y 
mujeres de bien”, decía con vehemencia. Tuvo siempre el apoyo 
de generosas personas y grupos de la sociedad y en tiempos 
difíciles, por la economía en decadencia en nuestro terruño, en 
tiempos de escasez sabía cómo enfrentar las carencias, sin que 
nada faltara a sus hijos. Decía que Dios hacía el milagro en el 
momento preciso.
La obra del Padre Villegas remontará tiempos. Nos deja sus 
huellas, a las que debiéramos seguir, a sabiendas de que 
nuestras sandalias serán reverentes pero pequeñas.
Para comprender la obra del padre Pedro Villegas tendríamos 
que contemplarla con los ojos del alma.

Padre Pedro Villegas ramírez, 
descanse en paz.

Dedicó su vida a dar a niños y jóvenes no solo alimentación, techo y educación 
sino sobre todo amor y atención. era común verlo acompañando a los pequeños 
del Instituto Kino.
*Foto cortesía de Jaime López, Universidad Kino. Año 1950.

una obra inigualable realizó el presbítero Pedro Villegas en pro de la niñez 
sonorense.
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Primera generación del Doctorado en Administración Pública

Alumnos del Instituto Sonorense de Administración Pública 
se graduaron el 18 de mayo de la primera generación 
del Doctorado en Administración Pública, en donde el 

Mgdo. Max Gutiérrez Cohen fue uno de los orgullosos padrinos, 
quien dirigió en el evento unas significativas palabras a los 
graduantes.  Presentes en el evento estuvieron el C.P. José 
Alberto Ruibal Santa Ana, representando al Lic. Guillermo 
Padres Elías; Dr. Roberto Rives Sánchez, en representación 
del Presidente del Consejo Directivo del IAP Veracruz; Ing. 
Edmundo Chávez Méndez, Presidente del Consejo Directivo de 
ISAP; Diputado del Congreso local, David Galván Cázares, y el 
Ing. Miguel Ángel Salazar, Rector de la Universidad Tecnológica 
de Hermosillo.

Los graduados: Israel Armenta López, Alicia Avendaño enciso, Francisco Javier bello Quiroga, balvanera 
Contreras López, Jesús garcía Manjarrez, Ana bertha hinojosa Figueroa, Jesús Arnulfo León balderrama, 
Francisca belinda Márquez ulloa, Ciro Montaño Corral, rené Martínez Argueta, Luis Arturo Padilla Valdivia, 
elizabeth Pérez Jiménez, Marla María ruiz Figueroa, Conrado Jaime Samaniego Villasana, Armando 
Vásquez Alegría y rigoberto Verdugo Arballo (+), cuyo título fue recibido por su señora esposa y su hija.

Con el fin de contar con personal jurisdiccional cabalmente capacitado para el desempeño eficaz en el Nuevo Sistema de Justicia Penal, se 
implementó el Programa de Capacitación en el Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio y Oral, a cargo de profesionales de reconocida 
trayectoria académica certificados por SETEC.

El programa dio inicio el 18 de mayo, con el tema Antecedentes y fundamentos del Sistema Acusatorio, con una asistencia de aproximadamente 
cien funcionarios del STJ. 
El Lic. Max Gutiérrez Cohen fue el encargado de dar las palabras de bienvenida a los participantes, ante la presencia del  secretario ejecutivo de 
la Comisión Implementadora del Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio en Sonora, Lic. Sergio Gutiérrez Luna.  Con esta Comisión existe 
la coordinación y acuerdos con los tres poderes del Estado, donde jueces, ministerios y defensores públicos, así como cuerpos policíacos han 
trabajo conjuntamente y se han dado pasos importantes en ejes de capacitación y formación, infraestructura y aplicación de nuevas tecnologías 
en los procesos penales.

Capacitación sobre nuevo Sistema de Justicia Penal   

DESDE LA STj

Promete Josefina Seguridad para Todos
El presidente del Partido Acción Nacional, Juan Valencia, se encuentra 
optimista y confiado en que el primero de julio el voto favorecerá a los 
candidatos de su partido y, por supuesto, a Josefina Vázquez Mota 
pues considera que ¨es la única que garantiza la seguridad de todos 
los mexicanos¨ y quien enfrentará a la delincuencia con todo el poder 
del Estado.
Dijo que durante su campaña la candidata ha asegurado que 
enfrentará a la delincuencia con todo el poder del Estado y que no 
dará tregua, ni opción alguna al crimen organizado.  Ella, dijo, ha 
asumido el compromiso de no claudicar en la lucha anticrimen y a 
su proyecto de ¨renovar¨ la actual estrategia que ha emprendido el 
presidente Felipe Calderón. 
“Además nuestra candidata puede estar enfocada en defender a 
los mexicanos pues ella no tiene complicidad con ningún grupo de 
privilegios o de poder y a diferencia de otros, no tiene que emplear 
tiempo para defender a sus colaboradores por los escándalos en los 
que estos se ven involucrados por actos de corrupción o complicidad 
con el crimen organizado”, expresó.
Explicó que el proyecto de Seguridad de la candidata tiene muchos 
componentes y estos incluyen las policías, la cultura de legalidad, 

las prisiones, el sistema judicial y políticas sociales de prevención, 
combatir el lavado de dinero, así como el de impulsar un México con 
más libros y menos armas.
“Además, nuestra candidata propone cadena perpetua a políticos 
que pacten con el crimen organizado, así como quitarles el fuero a 
políticos corruptos, con lo que se logrará restablecer la confianza 
entre los ciudadanos y las fuerzas de seguridad”.
Valencia Durazo reitero que Josefina Vázquez Mota no se rendirá en 
la lucha contra el crimen organizado hasta recuperar la paz que se 
ve amenazada por la violencia 
criminal.
“Ella sabe bien y así lo ha dicho 
en varias ocasiones: que la 
construcción de la paz sólo se 
dará en la fortaleza institucional; 
que sólo se logrará con un 
gobierno fuerte, con un Poder 
Judicial honesto y con policías 
que protejan y den certeza a la 
población”.

ELECCIOnES

Confiado y optimista se encuentra el presidente del 
PAN con el triunfo de los candidatos de su partido 
y de Josefina Vázquez Mota ya que, dice, es quien 
puede garantizar la paz en México.  
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Debate entre Candidatos al Congreso
*Mujer y Poder

Participaron en debate organizado en el Centro Delta los candidatos a diputados federales y locales, en un ejercicio democrático que 
permitió a la ciudadanía conocer un poco más –en lo personal y en propuestas-  a  quienes pretenden ocupar un curul en el Congreso.
Antes y después del debate, el ambiente fue de cordialidad y de fiesta entre quienes hicieron acto de presencia en el lugar, sobre todo 

familiares, amigos y representantes de los partidos políticos en los que militan.
Las gráficas muestran algunos aspectos del Debate.

ELECCIOnES

en el segundo debate mostraron sus cartas: oscar Cota, Flor Ayala, Lorenia Valles y Damián Zepeda, del Partido 
Nueva Alianza, Revolucionario Institucional, Movimiento Ciudadano y Partido Acción Nacional, respectivamente.  
Aparecen en la gráfica acompañados de la coordinadora del debate, Lourdes Lugo.

En el primer debate participaron los candidatos a diputados federales por el Distrito 
III: Alejandra López Noriega, oscar Madero y olga Armida grijalva, del Partido 
Acción Nacional, del Partido Nueva Alianza y del  Movimiento Ciudadano, PT y PRD, 
respectivamente.  Sus sonrisas demuestran que les fue bien porque todos pudieron dar 
a conocer sus propuestas de una forma clara y precisa. El gran ausente fue el candidato 
del Partido Revolucionario Institucional, Epifanio Salido, que desafortunadamente no 
participó.

el presidente del PAN, Juan Valencia felicitó a su candidato Damián 
Zepeda por el excelente desempeño público y por la claridad y 
calidad de sus propuestas.  Pese a que hubo solo cuatro preguntas 
establecidas, Zepeda Vidales abundó tambien sobre un tema muy 
importante: la educación.

El coordinador en Sonora de la campaña de 
AMLo, Alfonso Durazo Montaño, estuvo en los dos 
debates y su rostro denotó gran satisfacción por la 
participación de olga Armida grijalva y Lorenia Valles, 
contendientes del distrito III y V, respectivamente.

El Comisionado Político Nacional del Partido del Trabajo, 
Jaime Moreno berny estuvo apoyando a su candidata, olga 
Armida grijalva.  Aparece con ella y con algunos jóvenes que 
se apostaron fuera del Centro Delta para celebrar su destacada 
participación, mostrando una gran manta de propaganda.

Agradable sorpresa tuvo Alejandra López Noriega al salir del Debate y encontrar gran algarabía 
en el exterior donde numerosos jóvenes simpatizantes  la esperaban para felicitarla.

La alegría de la juventud puede apreciarse en esta gráfica: rostros felices y jóvenes de ambos sexos con pelucas, 
cornetas, pancartas.  ¡Vaya si han disfrutado de las campañas!
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LA CAnDIDATA

Olga Armida Grijalva Otero:
Abatimiento frontal a la corrupción

*Mujer y Poder

Con escasos, muy escasos recursos pero con mucha pasión, 
entusiasmo y originalidad, la maestra universitaria Olga Armida 
Grijalva Otero ha llevado a cabo su campaña política en 

busca de la diputación federal por el Distrito III --por  el Movimiento 
Ciudadano, PT y PRD.
Su propaganda política ha llamado la atención por la imagen de ella 
sosteniendo una escoba, la cual simboliza la limpieza a la corrupción 
en los ejes del Gobierno. Y precisamente, ése ha sido su principal 
planteamiento y propuesta: Abatimiento frontal a la corrupción. 
Con esta fotografía tan original ha logrado transmitir muy bien su 
pensamiento, su principal objetivo en la campaña, el cual ha expuesto 
ante vecinos de las colonias de su distrito acompañada de un 
compacto grupo de jóvenes solidarios. La campaña la ha hecho con 
base a “saliva y tierra”, confiesa la maestra.
Grijalva Otero participó en el debate organizado el mes pasado por 
el periódico El Imparcial y ahí aprovechó para dar a conocer sus 
propuestas y hablar un poco de su vida personal, dejando ver de 
entrada el carácter de quien desde niña tuvo como meta llegar a ser 
una profesionista.
Dado que vivía en el área rural, expresó, tenía que caminar ocho 
kilómetros diariamente para llegar a la escuela y reconoce su 
perseverancia para el estudio por la orientación que recibió de su 
padre quien, dijo,  le apostó a su educación. Desde muy temprana 
edad se fijó la meta de ser profesionista…y lo logró, obteniendo 
incluso la maestría en administración pública.
Está convencida de que la educación puede sacar adelante al país 
y tal vez ello fue motor para impartir sus conocimientos en las aulas. 
Es maestra universitaria desde hace más de treinta años y su labor 
la ha desempeñado con ética y un verdadero compromiso, ya que 
independientemente de la información y preparación académica 
que da a sus alumnos, incluye la formación cívica y procura el 
crecimiento humano de sus alumnos en la Universidad de Sonora.
Ha colaborado a la educación integral de miles de jóvenes que 
hoy son honorables profesionistas. Su quehacer ha rendido 
frutos. “Educar, sacar lo más bello, lo más hermoso, lo más digno 
del ser humano”, declaró la candidata, quien aceptó la invitación 
del Movimiento de Regeneración Nacional porque comparte los 
ideales de Andrés Manuel López Obrador.
En sus participaciones públicas ha expresado que su ofrecimiento 
a los sonorenses, en lo general, es su identidad ciudadana. 
Y propone un nuevo paradigma que tenga como premisa la 
dignidad humana para legislar y pidió a la  población analizar 
las ofertas políticas, elegir su voto de una manera racional y 
anteponer lo que México necesita, no irse por las dádivas 
porque eso le resta dignidad al ciudadano y es lo más valioso 
que se tiene.
En su recorrido por las colonias, además de pobreza, 
desempleo e inseguridad –que en general se ve en todo el 
país-, lo que ha detectado es ¨desesperanza y frustración, sobre 
todo de las madres¨.  Una frustración que, dijo, duele.  La maestra olga Armida grijalva, en su original propaganda, propone:  ¨Vota por mí, para 

juntos barrer la corrupción¨. ella es candidata a diputada federal por el distrito III.

Sus principales propuestas:
* Nuevo paradigma con primacía de la dignidad humana. Poner en el centro 
   del ejercicio legislativo al ser humano no como medio sino como fin. 
* Políticas públicas con perspectiva de familia
* Abatimiento de la pobreza
* Combate a la corrupción
* Proyecto de nación donde todos sean beneficiados.



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político 19

¨La mujer, un ser fundamental en mi vida¨: 
Ernesto Gándara

*Mujer y Poder

Estoy en mi mejor momento, me siento con fuerzas y ánimo, y 
sobre todo que veo el ánimo de la gente que ve la necesidad 
de un cambio verdadero”, señala Ernesto Gándara Camou a 

MujeryPoder.
Ernesto, quien es candidato al Senado de la República por el 
Partido Revolucionario Institucional, cuenta con el reconocimiento 
de la sociedad por las gestiones que ha realizado en los diversos 
cargos públicos que ha ostentado tanto en el nivel federal como 
estatal y municipal. 
Para el éxito en sus funciones, el también conocido como “Borrego” 
–por su pelo rizado que lo caracteriza-  reconoce que durante toda 
su vida ha estado presente la  formación honesta y recta que le dio 
su padre, don César Gándara Laborín, empresario y ex Alcalde de 
Hermosillo quién desde pequeño  inculcó a su hijo el valor de  la 
honestidad.
Sin embargo, la presencia de la mujer en la vida de Gándara Camou, 
ha sido fundamental. Su madre, Marcela Camou de Gándara,  lo 
forjó en la cultura del trabajo, de la responsabilidad y de ver a favor 
de los ciudadanos. Hoy, esos valores están presentes en Ernesto.
Siendo aún un niño, al “Borrego” le entró la inquietud de trabajar; así 
que doña Marcela lo envió al Hotel Gándara –el negocio familiar- a 
hacer las labores básicas: lavar platos, trapear, recoger mesas, y 
demás. Y ello sin duda impactó en su formación de una manera 
positiva ya que, comenta, ¨comprendí  que la ardua labor  que yo 
hacía, la hacen miles y miles de sonorenses día con día¨. El ejemplo 
de doña Marcela echó raíz en Ernesto.  
Hoy, la presencia de la mujer en su vida está más que reforzada. 
Además de su madre, en el día a día del ex Alcalde están presentes 
cuatro mujeres más, que le dan la fortaleza que necesita para lograr 
sus objetivos: Está casado, desde hace 17 años, con Pily Madrid, 

con quien ha procreado tres hijas, Daniela, Raquel y Fernanda; 
ellas cuatro son su mayor inspiración para salir adelante.
“Yo quiero que mis hijas vivan en una sociedad en la que las cosas 
se hacen bien, cada acción que tomo, sea ya en lo personal o en 
la función pública, la hago pensando en cómo puedo hacer que 
vivan en un mejor entorno; y qué mejor, pues eso beneficia a todos”, 
comenta con su natural sencillez.
Hoy, el destino le puso a otra mujer en su círculo más cercano: en 
su carrera a la Cámara de Senadores va en fórmula con Claudia 
Pavlovich Arellano.
“Claudia mi compañera de fórmula es una gran mujer, es madre, 
esposa, hija y una gran política, tiene esa gran sensibilidad que da 
el ser mujer, además de tener  un enorme liderazgo”, señala.
LA MuJer, PAPeL FuNDAMeNtAL eN LA PoLÍtICA
El papel formador que tiene la mujer en la sociedad se ve reflejado 
también en la vida pública, manifiesta Ernesto Gándara Camou; por 
eso, añade, desde el Senado vamos a crear políticas públicas, para 
que la madre de familia que lo necesita pueda salir adelante con el 
apoyo del estado.
“Para mí, la mujer y su participación es indispensable en la gestión 
legislativa, por eso siempre busco la oportunidad de reunirme con 
amigas, en todo el estado, para saber qué es lo que necesitan, qué 
les afecta”, declara el “Borrego”. 
Para cada una de esas preocupaciones, anuncia, ya hay un 
compromiso que desde el Senado vamos a cumplir, para que las 
mujeres se preocupen solo de sus hijos y sus actividades, y que el 
estado cumpla su parte.

EL CAnDIDATO

¿Quién es Ernesto Gándara?

* Ernesto Gándara Camou nació en Hermosillo, Sonora, en el seno de una 
familia con arraigo en la entidad, formada por el empresario hotelero 
y ex Alcalde de Hermosillo don César Gándara Laborín y doña Marcela 
Camou Araiza.

* Es miembro del PRI desde su juventud y ha desempañado diversos 
cargos públicos, destacando su labor como Presidente Municipal del H. 
Ayuntamiento de Hermosillo durante el periodo 2006-2009.

* Abogado, egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) con Maestría en Derecho Constitucional en la Universidad de 
París-  Sorbonne.

Cinco mujeres impactan la vida de ernesto gándara: su esposa Pily, sus hijas 
Daniela, raquel y Fernanda -con quienes aparece en la gráfica.
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La Educación es la mejor Inversión: 
Damián Zepeda Vidales

*Mujer y Poder

Un mes falta para que la ciudadanía salga a votar y por ello ha 
apretado el paso en su labor proselitista el candidato a diputado 
federal por el V Distrito, Damián Zepeda Vidales, quien ha 

aprovechado el acercamiento con la gente (en las colonias, a través 
de los medios, en los grupos organizados), para dar a conocer sus 
propuestas.
Claros han sido sus planteamientos en cuestión de seguridad y justicia, 
empleo y calidad de vida, planificación a largo plazo,  inversión para 
innovar, participación ciudadana y gobierno pero hay uno que a su decir 
reviste mayor importancia:  la educación.  
“México y Sonora saldrán adelante si se le apuesta a la educación¨ ha 
dicho en más de una ocasión. Por ello considera indispensable generar 
una transformación profunda al sistema educativo básico a través de 
un replanteamiento de los contenidos, aumento de horas aula, becas, 
apoyos educativos y la evaluación de quienes son pieza clave en la 
formación de los hijos en las aulas: los maestros. 
Desde el Congreso de la Unión impulsará, aseguró, la iniciativa para 
que por ley se evalúe constantemente a los maestros por un órgano 
autónomo –y que además se hagan públicos los resultados-.  Recordó 
que hace un par de años, en resultados del primer Examen Nacional 
de Habilidades y Competencias Docentes que buscaba ocupar 
plazas vacantes, de los 71 mil maestros examinados, solamente en 
32% aprobó, y en el 2011 se aplicó el mismo examen con resultados 
similares: de 40 mil maestros evaluados, apenas la cuarta parte logró 
el nivel de “aceptable”.   Y esto, dijo, no puede continuar así. Enfatizó 
que en su opinión, la evaluación por ley y no por acuerdo político es 
uno de los cambios más importantes que se requieren para mejorar la 
educación en México.
“Yo estoy convencido que de la mano de los maestros vamos a 
cambiar este país, y que la gran mayoría son personas comprometidas 
con México, pero hay que darles las herramientas adecuadas en 
instalaciones, capacitación y salario para su trabajo, y por supuesto 
evaluarlos para ver su desempeño y mejorarlo, tal y como en Sonora 
se ha realizado una transformación educativa invirtiendo recursos 
apoyando la educación con uniformes escolares, cero cuotas y 
transporte gratuito para los estudiantes”, expresó. 
Puntualizó que una de las inversiones adecuadas sería asignar una 
computadora portátil a cada uno de los niños de primaria, por medio 
del programa Una Computadora por Niño, lo que es a corto plazo 
financieramente posible, pues dicho proyecto ya lo inició el Gobierno 
del Estado de Sonora buscando brindar las herramientas necesarias 
para que los niños obtengan acceso al conocimiento, en conjunto con 
el plan de estudios para desarrollar habilidades e incrementar sus 
oportunidades a futuro.
El precio de dichas computadoras, dijo, es menor a una computadora 
personal promedio; cuentan con un software especial con material 
exclusivamente diseñado para educar, con interconexión a la 
computadora del maestro donde incluso, podrían descargar libros y 
realizar exámenes por la misma vía, así como realizar tareas básicas 

y escribir documentos, pues están diseñadas para quienes nunca han 
usado una computadora.
Otra de sus propuestas en materia de educación es el aumento de 
las horas de clase con actividades que potencialicen sus aptitudes y 
conocimientos en artes, ciencias o deportes, pues argumenta que 
México no podrá avanzar si el sistema educativo se queda como está. 
Dice estar convencido de que aumentando el horario escolar  incluso los 
padres que trabajan se verían favorecidos, ya que la escuela sería un 
resguardo seguro y productivo para sus hijos  ¨pues los alumnos deben 
ser capaces de utilizar la información aprendida en el aula para su vida 
cotidiana y no sólo acumular aprendizaje, tal y como lo hacen países 
más desarrollados”, declaró. 
Y en lo relacionado con los estudios profesionales y de posgrado, 
mencionó la urgencia de impulsar el desarrollo y la formación 
académica de jóvenes mediante el otorgamiento de becas de posgrado 
que faciliten su acceso a programas de calidad de dicho nivel educativo 
en el país o en el extranjero. Por ello fortalecerá  el sistema de becas de 
posgrado de CONACYT para que se logre en mayor proporción otorgar 
oportunidades de acceso a estudios de posgrado ya sea especialidad, 
Maestría o Doctorado a los jóvenes destacados que por razones 
económicas no pueden sufragar su costo y así impulsar el desarrollo 
del país mediante la generación de jóvenes profesionistas altamente 
capacitados y especializados.
¨Hemos avanzado mucho en cobertura educativa, pero no en sus 
contenidos, tal y como lo marca la Organización para la Cooperación 
y Desarrollo Económico (OCDE) en el último Informe del Programa 
Internacional para la Evaluación de Estudiantes o Informe PISA por 
sus siglas en inglés, que se basa en el análisis del rendimiento de 
estudiantes a partir de unos exámenes mundiales, en los cuales México 
ocupa el lugar 48 entre 65 países evaluados¨ comentó a MujeryPoder. 
Y eso, sin duda, tiene que cambiar.

Damián –quien aparece en la gráfica con su hijo Damiancito y con su esposa 
Ivonne-  busca la mejor educación para su hijo y lo mismo quiere para todos los 
niños de Sonora. Por ello, dice que: ¨hay que apostarle a la educación, con una 
visión integral¨. 
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*Mujer y Poder

Inteligencia y entusiasmo son dos de las principales 
características de Lorena Gutiérrez, una joven abogada que 
incursiona en política al registrarse como suplente para el 

Distrito V en la planilla que encabeza el diputado Damián Zepeda 
Vidales.

Ella egresó de las aulas de la Universidad del Valle de México 
como una de las mejores alumnas y actualmente se dedica 
a dirigir el departamento de Compilación y Sistematización 
Normativa en la Coordinación Ejecutiva de Estudios Legislativos 
y Reglamentarios. 

La labor profesional que ha venido desarrollando a la fecha ha 
sido callada pero efectiva y ha destacado en el área jurídica 
dentro del Grupo Parlamentario del PAN en el H. Congreso del 
Estado, donde participó en la elaboración, análisis y discusión 
de diversos ordenamientos legislativos emitidos por la LVIII y LIX 
Legislaturas, entre ellos en la Ley de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia, la Ley para la Igualdad entre Mujeres y 
Hombres en el Estado de Sonora y Ley del Equilibrio Ecológico 
y Protección al Ambiente, por citar algunas.  Igualmente tuvo que 
ver en modificaciones a distintos ordenamientos con relación a la 
trata de personas y participó en la mesa de discusión del Código 
de Familia, temas que atendió con pasión y compromiso.  Debido 
a su buen desempeño, tuvo la satisfacción de haber sido invitada 
por el diputado Damián Zepeda a ser su suplente para el Distrito 
V Electoral Federal. Y juntos harán equipo buscando el beneficio 

Lorena Gutiérrez
Suplente para el Distrito V

del Estado y sus habitantes.

En entrevista con Mujer y Poder, Lorena comentó que hace tres 
años decidió adherirse al Partido Acción Nacional, ya que como 
asesora en el Grupo Parlamentario, debía conocer la ideología 
panista, los principios del partido y así se fue identificando con 
todo lo que implica trabajar con el PAN. Para ella ha sido una 
gran satisfacción poner su granito de arena, participando en 
diferentes actividades, como cuando fungió como representante 
del partido ante el Noveno Distrito Electoral Local.

Entusiasta como siempre, nos cuenta cómo la invitaron a 
participar como suplente del diputado: “Damián me hizo la 
invitación directamente para acompañarlo en este proyecto, me 
comentó que él siempre ha tenido la idea de que se le debe dar 
valor a la suplencia y no verla como un simple trámite. El hecho 
de que mi experiencia profesional sea directamente en el área 
legislativa lo convenció de que en el caso de que él se separara 
del cargo por cualquier circunstancia, yo sería una buena 
diputada. Para mí fue un gran honor esta consideración, pues 
siempre he respetado y admirado mucho su trabajo”.

En opinión de Lorena, Damián es una persona comprometida 
verdaderamente con los valores familiares y éticos, lo cual es algo 
verdaderamente importante para quien se dedica a la política. 
Ella ha tenido oportunidad de ser testigo del trabajo que se hace, 
y afirma que el diputado es un candidato con propuestas, que 
ha dado resultados y que está en política por vocación, no por 
interés. 

Además, comenta que Damián es una persona que busca 
lo mismo que muchos de nosotros: darle a nuestros hijos un 
mejor futuro, con más oportunidades. Su familia lo ha impulsado 
a trabajar por su país, lo cual a Lorena le parece un motivo 
importante para trabajar a su lado, ya que ella misma está a punto 
de convertirse en madre y comparte su visión en este aspecto.

Con mucha ilusión en sus ojos, nos comenta: “Ser mamá 
se ha vuelto la razón más importante para desarrollarme 
profesionalmente y mejorar mi país, y esto lo haré donde Dios 
me lo permita, ya sea en política o en cualquier área.” 

Ella está decidida a dar lo mejor de sí, tanto en si vida profesional 
como en su vida personal. Lo ha hecho hasta ahora y así piensa 
continuar.

Convencida del proyecto que encabeza Damián Zepeda Vidales, Lorena gutiérrez 
aceptó ser su suplente para la diputación federal del distrito V.  Ella ha destacado 
por la actividad desarrollada en el área legislativa en el Congreso local.  

Lorena, en reunión con grupo de jóvenes universitarios que apoyan la fórmula.
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Red de Apoyo Psicosocial en Crisis
Formalmente constituída 

como asociación civil 
quedó el pasado mes 

de mayo la Red Sonora de 
Apoyo Psicosocial en Crisis, 
grupo altruista que tiene 
como objetivo fortalecer a la 
comunidad y su capacidad de 
respuesta ante situaciones de 
crisis, disminuyendo su grado 
de vulnerabilidad psicosocial 
mediante estrategias de 
intervención especializadas.
La presentación oficial a la 
comunidad estuvo a cargo de 
la representante de la Red 
Sonora, Alejandra Bañuelos 
Romero durante el 1er. Foro de 
Apoyo Psicosocial: ¿Y después de la crisis qué?, organizado 
para incrementar la preparación de quienes se han integrado 
a esta asociación.
Interesantes conferencias se impartieron en el Foro: 
Experiencias en Apoyo Humanitario, Operación del Programa 

de Intervención en Crisis, Presentación de Experiencias en el 
Rescate a Víctimas y Trascender mas allá  de la Tragedia.
La presidenta del DIF Estatal Iveth D. de Padrés inauguró el 
Foro y en el presidium estuvieron también presentes Marcela 
F. de Gándara, presidenta del DIF Municipal, el rector de la 
Universidad de Sonora Heriberto Grijalva M,  Juan Enrique 
García, presidente de FESAC, Roberto García Madero, 
presidente de Monte Pío, Ana Gladys Vargas, directora de 
Vinculación y Desarrollo Tech Palewi y la Lic. Ana Lucía Hill 
Mayoral, Directora Nacional de Protección Civil.

ALTRuISMO

Personas ampliamente comprometidas e interesadas en formarse como 
orientadores psicosociales en situaciones de crisis, emergencias y desastres 
humanitarios son quienes integran la red y recibieron capacitación en el Foro 
organizado por la red.

Módulos Hospitalarios
Una de las actividades de la Comisión Estatal 

de Derechos Humanos es brindar asesoría y 
gestiones a pacientes y familiares que acuden 

al Hospital General, HIES y Clínica del IMSS a recibir atención, 
donde esencialmente se busca dignificar el trato a los pacientes.
Esta actividad cumple en mayo un año de haberse iniciado 
y forma parte del programa Guardianes de la Salud, y como 
afirma el presidente de la CEDH, Lic. Raúl Ramírez, el programa 
representa uno de los principales derechos humanos, además 
del derecho a la vida.
Guardianes de la Salud es un programa de presencia permanente 
en los hospitales de Hermosillo y tiene su fundamento en 
garantizar un trato digno a pacientes y familiares.
El Lic. Ramírez comentó a los medios estar convencido de 
que la desesperación e impaciencia de quienes presentan sus 
inquietudes tiene que ver con tardanzas en los servicios médicos 
y es ahí donde la CEDH interviene para realizar gestiones 
correspondientes para poder mediar y llegar a la conciliación.
Además, señaló que las denuncias han disminuido 
considerablemente gracias a la disposición de los servidores 
públicos y afirmó que “Indudablemente las expresiones 
ciudadanas tienen que ver con el trato que reciben de parte del 

personal médico y administrativo; sin embargo, es precisamente 
en ese momento cuando la mediación surte efectos positivos 
cuando ambas partes llegan a los acuerdos que se requieren 
para garantizar una mejor atención y los derechos humanos de 
los enfermos”,
El Ombudsman sonorense exhortó a la comunidad a acudir a 
estos Módulos Hospitalarios a fin de exponer sus inquietudes en 
materia de salud, pero también en materia de asesoría jurídica 
y atención sicológica gratuita.

DESDE LA CEDh

La CEDH brinda un servicio muy importante para garantizar el trato digno a los 
pacientes de hospitales de hermosillo.

¨Los que estamos aquí tenemos un 
objetivo en común: luchamos por 
una sociedad sana y el esfuerzo 
habrá valido la pena cuando una 
persona encuentre sentido a su 
vida a partir de su dolor¨ expresó 
Alejandra bañuelos,  representante 
de Red Sonora, al finalizar el Foro.
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Los comerciantes del centro de la ciudad están remodelando –a 
pasos agigantados-  los locales y las fachadas de sus negocios 
ubicados por la avenida Serdán, tal vez motivados por la nueva 
imagen de la calle Matamoros.  Se está logrando con ello el 
objetivo de unir la calle Jesús García y el Parque Madero con la 
avenida Rosales.  ¡Más belleza para Hermosillo!

Remodelan el centro 

No es cualquier cosa lograr 
que las masas se movilicen, 
y jóvenes de las principales 
universidades del país se 
unieron para despertar del 
letargo a los estudiantes y 
orillarlos a la participación 
cívica. ¡Y lo lograron!  
Miles de universitarios 
se manifestaron en las 

calles el mes pasado  -en el DF y en varios estados del país- 
para protestar por lo que consideran manipulación informativa 
electoral en uno de los principales medios televisivos: Televisa, 
pero también con otro objetivo definido: rechazar al candidato 
priísta Enrique Peña Nieto. Ver a la juventud expresarse en la 
defensa de ideales es algo que alienta y la marcha tal vez sea el 

Despierta la juventud 

Tendrá nueva imagen la calle Serdán.

Un acierto es que las 
instituciones de cultura 
organicen eventos en la 
explanada de la Plaza 
Bicentenario ya que el 
escenario y el ambiente del 
lugar alimentan el espíritu 
y son un atractivo más 
para los hermosillenses 
y los turistas. El mes 
pasado, el romanticismo 
de Rito Emilio Salazar y 
Jorge Martín Aguilar fue 
un deleite para quienes 
tuvieron la suerte de estar 
en el lugar ya que fueron 

gratamente sorprendidos con la participación de estos dos 
artistas sonorenses.   

Concierto en Plaza Bicentenario     

 rito emilio y Jorge Martín, en actuación al aire 
libre.

detonante para que ese sector que estaba adormilado despierte 
y participe en la construcción de un mejor país.

Miles de jóvenes se manifestaron en las calles.  

En las pancartas expresaban su sentir.

Un acierto de la empresa InfoMéxico son los folletos que han editado para distribuirlos en sus 
módulos  y en los lugares de afluencia para orientar al turismo sobre las actividades y lugares 
de interés para visitar tanto en Hermosillo como en los principales municipios del Estado.  El 
Lic. Eduardo LemmenMeyer y Jurandir Ordoñez, pilares de Infomex han estado trabajando con 
entusiasmo para perfeccionar este proyecto que contempla además de la distribución de mapas: 
visitas guiadas, paseos especiales y venta de boletos para obras teatrales y otros atractivos. 
Estos servicios se encuentran ya en el Módulo Turístico ubicado en B.Hidalgo y Comonfort, en 
pleno Centro Histórico. ¡Enhorabuena!

Folletos turísticos  

Orientación al visitante.
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LA DEMOCRACIA y SuS QuIMERAS

Los Candidatos 
del PAN

*Salvador Ávila Cortes

Consideramos que el Partido Acción Nacional  ha tenido muy 
buenos candidatos a la presidencia de la República. En 
los últimos años han sido memorables sus participaciones, 

arrastrando literalmente a la sociedad a manifestarse en la calle 
y en las urnas, logrando grandes movimientos de empresarios, 
artistas, comunicadores, creando un verdadero ambiente de 
fiesta alrededor suyo y con un resultado final hasta el momento 
de dos presidentes de la República. 
Hagamos un breve análisis de  los últimos candidatos de este 
partido.
Recordar a Manuel de Jesús Clouthier del Rincón, como 
candidato presidencial para las elecciones de 1988 es, en lo 
personal, remontarnos a la avenida de los Insurgentes en la 
Ciudad de México en compañía de nuestra familia. La emoción 
que sentíamos en la espera de Maquío era un cosquilleo que 
recorría el cuerpo, sólo para ver pasar un autobús descapotable 
con el candidato saludando; valía la pena, sentíamos la fuerza, 
el impacto del candidato y la empatía que provocaba en todos. 
Maquío movía emociones y sentimientos, generaba alegría a su 
paso y su recuerdo era y continúa siendo grato. Se enfrentó a 
dos grandes: al presidente más poderoso de los últimos tiempos, 
Carlos Salinas de Gortari y al histórico Cuauhtémoc Cárdenas. 
Su recuerdo permanece como un símbolo del panismo.
El jefe Diego, fue y sigue siendo EL JEFE, irreductible a pesar del 
terrible secuestro, ante la carretera del amor, ante los múltiples 
ataques de diferentes frentes dentro y fuera de su partido, 
pero sobre todo irreductible en el debate donde se enfrentó a 
Ernesto Zedillo y Cuauhtémoc Cárdenas. Histórico material de 
estudio para muchos analistas políticos, oradores y jóvenes que 
quieren participar en ejercicios similares. Ver su participación es 
recrearse en el manejo del lenguaje, es observar el dominio del 
escenario, la seguridad y manejo corporal, es poner atención en 
el uso de la voz, la entonación y sobre todo, a lo contundente de 
los argumentos. Los mexicanos vimos y seguimos viendo ese 
debate como el mejor de todos los tiempos. La personalidad de 
EL JEFE se agigantó y ahí nació hasta el día de hoy una leyenda.
Vicente Fox, con sus alacranes, alimañas, sanguijuelas, tepocatas 
y víboras prietas, logró no sólo ser el candidato más atractivo de 
la contienda presidencial del año 2000, sino también ser el primer 
presidente del PAN. Con un estilo simple, desenfadado, con un 
lenguaje sencillo y ranchero, logró despertar en los mexicanos 
un gran atractivo a su figura, convertía sus desatinos en aciertos 
como su famoso “hoy, hoy, hoy…”, incorporando estrategias 
del mundo empresarial a su campaña y rodeado de un equipo 
de producción que le creó una imagen sólida. Fue sin duda el 
candidato más exitoso de la historia moderna del PAN, lo que 
quedó demostrado con su victoria electoral.

Felipe Calderón es sin lugar a dudas la encarnación del PAN 
puro, en su formación, su origen, trayectoria y nacimiento. Como 
candidato se enfrentó al presidente Vicente Fox (mediáticamente), 
convirtiéndose en “el hijo desobediente”. Protagonista de la 
tormenta perfecta, como califica Luis Carlos Ugalde al complicado 
proceso post electoral al que se enfrentó. Destaca la estrategia 
electoral que implementó su equipo de campaña, que le permitió 
alcanzar y rebasar por casi nada a López Obrador.  Y, como él 
mismo señala, “haiga sido como haiga sido” gana la presidencia 
de la República en el 2006. 
En cuanto a Josefina Vázquez Mota, quizá el mayor problema es 
que inicia su campaña con la sombra de un fantasma   -la de Juan 
Camilo Mouriño, quien fue el candidato de Calderón a sucederlo. 
Se tiene registrada  la mala relación que siempre existió entre 
el equipo cercano a Calderón y ella, desde la campaña del 
2006. Definitivamente tuvo un gran momento cuando derrota a 
Cordero y a Creel y casi de inmediato crece en la preferencia 
de los mexicanos. Sin embargo, comenzaron a sumarse un sin 
número de errores en el proceso, como el Estadio Azul vacío, 
con los asistentes retirándose mientras la candidata hacia 
esfuerzos por dirigirles un mensaje. Es evidente que su equipo 
más cercano no sabe cuidarla, lo que quedó claro cuando en 
Tres Marías fue increpada por los comensales y comerciantes; 
su desvanecimiento frente a Alejandro Martí, entre otras cosas. 
Simplemente no pasa nada, no logra conectar, no impacta ni por 
las buenas, ni por las malas; ni con propuestas, ni con ataques. 
Ya no queda casi nada de tiempo y tiene que pasar algo, pero 
rápido.
Finalmente después del primero de julio, la historia recordará a 
JVM en su justo valor y sentido, los análisis serán a toro pasado 
y por supuesto más fáciles de interpretar.  Los actores quizá 
puedan hacer declaraciones y develar las incógnitas de sus 
motivos.

* Salvador Ávila Cortes. Abogado. Fundador y asesor parlamentario del 
partido Nueva Alianza. Asesor en la Secretaría de Educación y Cultura del 
Estado de Sonora. Representante de la presidencia de la Confederación de 
Educadores de América, en Centro y Sudamérica. Conferencista y analista 
político en radio y televisión.   Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx
Twitter: @salvadoravilaco

Maquío movía emociones y sentimientos, generaba alegría a su paso y su recuerdo 
era y continúa siendo grato.
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EMPRESA y nEGOCIOS

Elecciones Impulsan Economía en México
         *Lic. Aurora retes Dousset

Las elecciones en México, a pesar de sus políticos,  
arrojan  beneficios al país. Cada seis años, el dinero 
electoral impulsaba la economía mexicana, aunque  

también  soplaban vientos de crisis al finalizar el sexenio. Hoy, 
las variables macroeconómicas  están controladas, no hay 
señales de terror en los mercados, ni en los inversionistas 
locales y extranjeros por un descalabro financiero  provocado 
por cambio de gobierno.
Las campañas políticas que estamos presenciando   aunque  no 
tienen la visión, creatividad, ni las respuestas a las necesidades  
que millones de mexicanos exigen (podemos observarlo en  
las marchas de miles de jóvenes universitarios hartos de no ser 
escuchados), traen  su propio juego contestatario entre ellos, 
ajenos al grito de hartazgo de los mexicanos.  
Pero a pesar de todo, pareciera que a México hay que 
abonarle que es un país que ha hecho bien las cosas en 
materia macroeconómica;  además, está ubicado  en el tercer 
lugar entre los países emergentes del mundo, (China, India, 
México, Rusia, Brasil) como uno de los destinos competitivos 
para hacer negocios y atraer inversión nueva por encima de los 
países desarrollados que ahorita no logran salir del atolladero 
financiero, provocado por su ambición y falta de ética.

Las campañas políticas generan ingresos en algunos sectores: 
transporte, agencias de publicidad, imprentas, medios de 
comunicación, restaurantes,  hoteles, etc. “El Instituto Federal 
Electoral (IFE) también derrama gasto para la organización de 
la elección, y eso tiene un efecto favorable sobre la economía”, 
dijo el director de negocios globales de BBVA Bancomer, 
Alejandro Werner.
Para el último año de la administración de Felipe Calderón, el 
gobierno presupuestó un aumento de 46.8% para el IFE, con 
relación al ejercicio aprobado en 2011. El organismo tiene un 
presupuesto de 16,000 millones de pesos, de los cuales los 

* Lic. Aurora Retes Dousset. Especialista en comunicación empresarial, 
productora de televisión y radio, relaciones públicas y publicidad. 
Correo: aretes0@gmail.com.

partidos políticos recibirán 5,292 millones.
El analista agregó que el gobierno siempre busca realizar un 
mayor gasto durante el primer semestre del año y mantenerse 
en austeridad la segunda parte con la intención de que los 
votantes vayan contentos a las urnas.
Con todo lo ofensivo y grotesco en cuanto a lo elevado del 
costo de la democracia en México,  hay que ver su lado positivo, 
porque inyecta inversión millonaria  a nuestro mercado interno 
que tanta falta le hace y que es la opción para que nuestro 
país y cientos de PyMes salgan adelante de los desafíos 
económicos y financieros que vivimos. 
Todos los analistas coinciden que las elecciones del 2012 no 
van a desestabilizar económicamente a nuestro país; no existe 
ninguna línea política de los candidatos presidenciables  que 
marquen tendencias negativas; por tanto, sería una situación 
extraordinaria lo que provocaría este hecho.
Pero aunque no se vean nubarrones que empañen la 
macroeconomía, los ciudadanos de a pie, como usted y yo, 
debemos estar pendientes de que esas variables lleguen y se 
reflejen al bolsillo  de nuestros hogares pues… ¿de qué nos 
sirven los más de 150 mil millones de dólares de reservas, si 
nos tronamos los dedos cada mes para pagar  la colegiatura 
de nuestros hijos y no tenemos  un empleo de calidad,  un 
seguro médico y batallamos para el pago de la la hipoteca que 
se vence como reloj cada mes?.
Ese es el reto de la economía mexicana y del nuevo 
presidente(a): crear nuevos y mejores empleos y lograr 
distribuir equitativamente la riqueza que sólo unos cuantos 
tienen, en México, porque cada vez son menos ricos, pero 
más ricos. Y la cacaraqueda  estabilidad económica se vuelve 
demagogia ¿no cree usted?

• La producción y consumo se estimulan cada seis años en México, 
ligado al proceso electoral

• A pesar de la crisis global, en México hay  expansión económica  en 
el primer trimestre, 4%

• Aunque haya presiones internacionales, México tendrá un 
crecimiento del 4.5 % al finalizar 2012

• Se acabaron las fobias sexenales a las crisis económicas por cambio 
de gobierno
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Entre Debates te Veas
*Luis enrique encinas Serrano

Una característica del primer debate fue la soberbia de las 
televisoras, la falta de respeto a las autoridades y a la 
necesidad de información del ciudadano. 

El rating superó al del  futbol, señal de que la gente despierta  
y escoge un evento realmente importante sobre un juego 
entretenido pero intrascendente.  
Tenemos derecho de informarnos con verdad.   Las concesiones 
de un servicio  público obligan a beneficiar a sus  titulares 
originales: los mexicanos. Corresponde al  gobierno que  este 
mandato se cumpla. 
Las televisoras se han crecido respecto a los otros poderes, 
principalmente frente al Estado, lo cual no sucedió en los gobierno 
del PRI (“soldados del sistema”): mal punto para el PAN.
Esto  es lamentable.  Por ejemplo, si ya la educación formal 
es ineficiente, resulta funesto si desde niños hasta adultos se 
complementa la formación absorbiendo material chatarra, a 
través de la programación que se transmite. Simplemente 
fijémonos en el vocabulario y las vulgaridades e inmoralidades 
que se difunden  (¿Verdad, güey?, dirían esos medios. Perdón 
por el ejemplo). 
Sentir tanto poder induce a errores. Un  magnate  apostó al rating 
del futbol sobre el del debate.  Si rating implica preferencia y ésta 
mayor tarifa, se reveló que lo importante es la ganancia, sin 
importar la calidad de servicio al público. ¿Es mejor ver patear 
pelotas que escuchar a los candidatos presidenciales?  
Y el error fue dejar claro que el sistema monopólico  privilegia la 
ganancia sobre todas la cosas; el lucro, sobre lo social. Por eso 
estamos como estamos.
Hubo peticiones, algunas al Estado, para que  la difusión  tuviera 
una cobertura acorde con la importancia del evento.
No se logró casi nada.  Las televisoras no accedieron. El Estado 
lució apocado.
Quizás lo valioso de los debates no sean las propuestas,  
palabras que demandan ingenuidad para creerse.  Recordemos 
campañas: JLP: “Administrar la abundancia; MMH, “La 
renovación moral de la sociedad”; CSG,  “La política moderna” 
y  “Que hable México”; EZPL, “El bienestar para la familia”; VFQ, 
“El gobierno del cambio”, y FCH, “El presidente del empleo”. 
¿Qué sucedió finalmente  con esos planteamientos?
Al parecer lo que realmente atrae del debate es confrontar la 
capacidad de los candidatos. Determinar quién cuenta con mejor 
preparación, mayor inteligencia y más habilidad para  improvisar. 
Esto ayuda –de haber elecciones limpias- al triunfo del  mejor 

candidato. Lo ideal es gobernante y Estado fuertes, con sustento 
en instituciones sanas.
Criticar a las instituciones no es atacarlas; atacarlas es permitir 
que se corrompan o prostituyan. 
Las élites  apátridas prefieren un gobierno débil al cual manipular, 
situación que funciona pero no por siempre pues el país se 
hunde, se torna ingobernable, brota la violencia y se derrama 
contra todos, incluso entre  los que la crearon. 
Sobre los candidatos se dijo de todo.  De EPN que disipó el  
recuerdo de la Feria del Libro; de JVM, que fue coherente al atacar 
al puntero (según las encuestas).  AMLO, con más tablas, aludió 
poco a los temas y aprovechó  para enviar un mensaje reflexivo  
a toda audiencia para elevar el número de simpatizantes y para 
criticar al Priísta. A Quadri  muchos optaron por verlo ganador, 
posición interesada para no confrontarse con los seguidores de 
los otros candidatos.
GQT es desconocido para el gran público,  de extrema derecha: 
IVA a medicinas y alimentos, no  subsidios a  gasolina y luz (¿se 
imaginan en Sonora?), privatización de CFE y PEMEX. Además 
propone fundar un partido empresarial (no capta que ya existen; 
habría demasiados). Dicen que esta advocación de la Maestra 
fue  programada para atacar a AMLO, salvar el registro del 
PANAL  y al fin declinar  a favor del priísta (¿medida genial o 
vulgar  “agandalle”?).
Con estas involuciones, quien no sea paranoico, no podrá 
sobrevivir en el futuro.
El segundo debate se prevé mucho más  agresivo, pues es  la 
última oportunidad de confrontación  cara a cara.  Es público 
que no se pactaron más pues uno de ellos no quiso o no se lo 
permitieron.
Pensamos que nunca habíamos tenido  la  posibilidad, con sólo 
buscar un poco en Internet, de contar con información confiable 
para tomar  decisiones de voto.
Gracias a este  instrumento no tenemos por qué tragarnos las 
encuestas ni dar por verdaderos noticias o comentarios de 
un buen número de “comentaristas”  aficionados a la cocina 
vegetariana (chayote). 

* Luis Enrique Encinas Serrano. Licenciado en 
Administración de Empresas, egresado de la 
Universidad de Sonora. Actualmente brinda asesoría 
administrativa.  Correo:  lae.encinas@gmail.com
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COMunICACIÓn

En Espera de Nuevas 
Periodistas

*Norma Alicia Pimienta
Por qué las mujeres jóvenes sonorenses muestran poco 
interés por ejercer el periodismo? ¿Acaso se ha logrado 
sembrar el miedo a través de amenazas y asesinatos 

contra periodistas? ¿Qué factores inciden para que escojan  otras 
alternativas dentro de la Comunicación?
Tal parece que hay una generación inhibida de mujeres periodistas 
en Sonora. Y en este sentido, si alguien relacionado (a) con el 
medio tiene información precisa y actualizada, se pide ayuda para 
dar más luz al respecto.
El periodismo activo en Sonora, ejercido por mujeres, actualmente 
tiene más presencia en compañeras mayores de cuarenta años. En 
tanto, la generación de comunicadoras y comunicólogas entre 25 y 
40 años, tiene menos integrantes. 
Como no hay estudios ni estadísticas al respecto en la localidad (de 
que tengamos conocimiento en Mujer y Poder), para dar vida a este 
tema, vamos a apoyarnos en algunos otros aspectos.  

En la carrera de Ciencias 
de la Comunicación 
de la Universidad de 
Sonora, los grupos (de 
30 a 40 integrantes) se 
componen en promedio, 
de 70 por ciento mujeres 
y el 30 por ciento de 
varones. De ese 70 por 
ciento de mujeres, ni el 
5 por ciento se dedica al 
periodismo. O bien, recién 
egresadas prueban algún 
tiempo, pero terminan por 
abandonar el oficio. Sólo 
permanecen aquellas 
muy tercas, seguras de 
su vocación, no obstante 
los riesgos o la poca 

remuneración económica.
Otro factor para su escasa presencia en el medio, es que la 
exigencia del oficio en horarios y coberturas, se opone a una vida 
matrimonial entendida como normal y generalmente, si contraen 
matrimonio, dan prioridad a la familia.
En Mujeres al micrófono (noviembre 2008), un libro de entrevistas 
de semblanza publicado por Editorial Pimienta, se integran 16 
entrevistas a mujeres de cuarenta o mayores de cuarenta años.  
Pioneras que abrieron la puerta de periódicos, cabinas de radio y 

estudios de televisión 
para entrar a una 
profesión que sólo era 
ejercida por hombres 
en décadas anteriores. 
Hay otras mujeres 
que no aparecen en el 
volumen, pero que han 
logrado una trayectoria 
del mismo nivel de 
presencia y calidad.
Entonces, ¿quiénes 
serán  herederas de esa 
función periodística? 
¿Quiénes van a dar 
continuidad a la perspectiva femenina, con o sin visión de género, 
con o sin periodismo de denuncia?
Mencionemos a algunas periodistas y conductoras de trayectoria:
Juana María Holguín, Carmelita Chávez, Hilda Leonor Moreno, 
Natalia Vidales, Elma Laura Ahumada, Alma Lorenia López del 
Castillo, Emilse Valencia,  María Jesús Romero, Silvia Manríquez,  
Soyna Daniels, Elsa Núñez Esquer, Judith Teresita León, entre 
otras de alta definición. 
Mencionemos a Armida Bernal, Sylvia Duarte, Martha Meneses, 
Silvia Núñez Esquer, Ana Luisa Pacheco, Soledad Durazo, Lupita 
Orduño, Gloria Elvira Biébrich. En esta larga lista no pueden faltar  
Gilda Valenzuela, Cynthia del Villar, Míriam Ramírez,  Paty Tisnado, 
Magali Romano, Elizabeth Estrada, Jossie Robles, Myrna Lorena 
Gálvez, María Cristina de Aldrete y Katy Amavizca. Hacemos la 
pertinente aclaración de que la lista no es exhaustiva y pidiendo 
de antemano una disculpa por las omisiones involuntarias de otras 
colegas igual de valiosas y representativas.
De entre las mujeres jóvenes periodistas hay algunos nombres que 
ya logran presencia, sobre todo aquellas que se integran a medios 
de comunicación tradicionales, como son El Imparcial, Expreso, 
Radio Sonora, Radio Universidad, Semanario Primera Plana y 
también de la Radio Comercial; de igual modo Telemax, TV Azteca 
y Televisa Hermosillo.
Es también muy valiosa la aportación de las jóvenes que escriben 
para Dossier Político, esta misma Revista, Mujer y Poder; Revista 
Junio 7, Ehui, y algunos otros medios y portales que se vienen 
integrando como de nueva creación, sin olvidar que en el resto de 
los municipios de Sonora, también se realiza una labor periodística 
muy importante, tanto de medios como de autores. 

¿

Soledad Durazo.

Ma. Cristina León de Aldrete.
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COMunICACIÓn

También es notoria la falta de mujeres jóvenes en el periodismo 
local, cuando al analizar el papel del género masculino, aparecen 
hombres jóvenes ya con cierto nombre, por ejemplo, Marcelo 
Bayliss, Luis Alberto Medina, Juan Carlos Zúñiga, Manuel Millanes, 
por mencionar algunos, quienes vendrían a tomar la estafeta por los 
periodistas cincuentones y sesentones. 
Demos entonces, la bienvenida a las nuevas colegas: 
Sabina García, Ivanova de los Reyes, Niria Andrade, Perla Noriega, 
Arlene Cervantes,  Eliana Alvarado y Dulce Llamas, por nombrar 
algunas.
Sin duda hay otros nombres de mujeres jóvenes que inician su 

carrera periodística en los 
diferentes medios locales. 
Va para ellas el incentivo de 
que continúen su trayectoria;  
pues, sinceramente, no hay 
nada más satisfactorio que 
canalizar la vocación. 
Antes de terminar esta 
entrega, a título personal y 
a nombre de Mujer y Poder, 
queremos hacer llegar nuestra 
solidaridad al compañero 

Gerardo Ponce de León, para que pronto se recupere del infame 
ataque de que fue objeto recientemente. Como gremio, esperamos 
que se dé con los responsables, tanto en el aspecto intelectual 
como material. Sus colegas y su público lector, seguiremos siempre 
con interés su labor periodística como uno de los pocos que se 
atreven a ejercer el periodismo de denuncia en nuestro medio. 

Katy Amavizca y Juan Carlos Zúñiga.

* Norma Alicia Pimienta. Escritora, Promotora Cultural, 
Maestra Universitaria. Comentarios, opiniones y sugerencias: 
editorialpimienta55@hotmail.comAna Luisa Pacheco.

LETRAS

*Jorge Sáenz

El libro Por un Progreso 
Incluyente de Carlos 
Fuentes (+), escrito en 

1997, es poco conocido y el 
menos mencionado entre sus 
obras. No obstante, contiene 
un cuidadoso estudio y 
propuestas pertinentes sobre 
los problemas y desafíos de la 
educación en los años finales 
del siglo anterior.
Leamos algunos de los 
párrafos de este reconocido 
autor de raíces sonorense 
(su abuela materna, Emilia 
Rivas, fue oriunda de Álamos 
y profesora en la ciudad de 
los portales. Refiriéndose a 
doña Emilia, relata que en su 
niñez le hacía comentarios 

sobre el poder de liberación que tiene la educación: “Entendí desde 
entonces, que la educación y el magisterio serían el presagio de 

la noche eterna o del eterno amanecer en mi país…” dice el autor 
de La región más transparente. No se equivocaba: la educación, 
considerada por expertos hoy en día como un desastre nacional, 
sigue sin encauzar la inteligencia potencial de niños y jóvenes para 
que sean capaces de definir su personalísimo destino y contribuyan 
al creciente desarrollo de México. 
Dejemos las palabras finales a quien escribe el prólogo del libro 
en mención: “…Carlos Fuentes da cuenta de lo que nos espera 
si no sujetamos nuestros procesos educativos a las necesidades 
del tiempo, analiza la función de la educación y la responsabilidad 
que maestros, padres y alumnos tenemos en este proceso… La 
educación hoy, marcará no sólo la división entre el día y la noche de 
nuestra historia, sino que será la piedra de toque para insertarnos 
en el progreso de nuestra época, o sufrir la trágica ignominia de 
abandonar el barco de la historia.” Elba Esther Gordillo.
Tienen, estimada lectora, estimado lector, la posibilidad de 
enriquecer su visión sobre el tema educativo, la lucidez de Carlos 
Fuentes y las palabras sin concreción alguna de la Secretaria 
General del SNTE, en el libro Por un Progreso Incluyente, quince 
años después de su primera edición.
Paz y gratitud para Don Carlos Fuentes.

Carlos Fuentes y la Educación en México
In memoriam al más universal  de los escritores de este país.
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LA CuLTuRA DE LA PAz

Solución de Conflictos 
en Forma Productiva

*Amelia Iruretagoyena Quiroz

Seguimos con el tema de cómo “limpiar el campo”, proceso 
que debe de conocer quien tome la iniciativa de abordar el 
conflicto, para favorecer  el  diálogo con la otra parte.

En los artículos anteriores sobre este tema, se ha dicho que es 
necesario que quien decide tomar el control de la situación para 
evitar que el conflicto siga creciendo o éste se mantenga, debe 
de estar dispuesto a:
* Crear las condiciones para el diálogo, lo que implica que se 
buscará favorecer un encuentro, sin intimidaciones; que se 
seleccionará el lugar y el tiempo adecuado.
* Además se contará con una agenda de puntos a tratar y 
proponerlos a la otra parte antes o al iniciar la reunión  e 
igualmente se deberá ofrecer la oportunidad a la otra parte para 
que proponga otros puntos que sean de su interés. 
Otras cosas importantes que hemos comentado como 
necesarias para apoyar el proceso de solución del conflictos 
son: la clarificación de las percepciones, de los intereses, 
necesidades y sentimientos de ambas partes, cuidando de cubrir 
estos aspectos conforme a los requerimientos que corresponden 
al tipo de relación existente entre los implicados. 
En este artículo agregamos como otro elemento importante a 
clarificar lo referente a los principios y valores que cada una de 
las partes defiende como los correctos o válidos. Estos tienden 
a generar parte importante de los desacuerdos, ya que estos 
son los que “amarran a las partes a sus posiciones”.  Cada 
uno cree o siente que tiene razones fundamentales para actuar 
como lo hace y de acuerdo a sus propios valores juzga que el 
otro no actúa como debe de hacerlo. Ante los valores propios 
es necesario encontrar los valores compartidos que se pueden 
identificar a partir de definir las metas comunes y de valorar lo 
importante que es conservar la relación en forma satisfactoria.
En el proceso de solución de conflictos es importante centrarse 
en el futuro y no usar el pasado como un arma de combate. Al 
respecto es primordial que se reconozca que el pasado nadie lo 
puede cambiar, pero cuando alguien ha dañado a otro debe de 

tomar en cuenta que está obligado a resarcir o buscar reparar el 
daño y además, debe de estar dispuesto a realizar acciones que 
permitan se recupere la  confianza.
En la medida que estos aspectos se cumplan, hay posibilidades 
de generar alternativas de solución, mismas que deben de 
sopesarse detalladamente, para poder convertirlas en acuerdos. 
Pero no olvidemos que los acuerdos no implican que serán para 
toda la vida, Debemos de reconocer que pueden variar en la 
medida que las circunstancias se muevan, por lo que debemos 
estar conscientes de su transitoriedad.

* Amelia Iruretagoyena Quiroz. Mtra. Investigadora de 
la Universidad de Sonora y Mediadora del Instituto de 
Mediación de México. Correo: ameliaiq@sociales.uson.mx

Quinta y última parte
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DEsDE El CONgrEsO 
Reforma para delitos contra la libertad 

de expresión

El Pleno de la 59 Legislatura aprobó en días pasados una reforma 
a la Constitución que faculta a las autoridades federales para 
conocer los delitos del fuero común cuando éstos sean contra 
periodistas o instalaciones de medios y limiten o menoscaben 
el derecho a la información o las libertades de expresión y de 
imprenta.

Iniciativa para prohibir corridas de 
toros en Sonora

La minuta aprobada y enviada al Congreso de la Unión, 
garantizaría el derecho de toda persona a la libertad de 
convicciones éticas, de conciencia y de religión y a tener o 
adoptar la de su agrado.
El artículo 24 de la Constitución Federal establece que “Toda 
persona tiene derecho a la libertad de convicciones éticas, de 
conciencia y de religión, y a tener o adoptar, la de su agrado. 
Esta libertad incluye el derecho de participar, individual o 
colectivamente, tanto en público como en privado, en las 
ceremonias, devociones o actos de culto respectivo, siempre que 
no constituyan un delito o falta penados por la ley.”
En cuanto a las reformas al artículo 73 de la Constitución, se 
adiciona un párrafo segundo a la fracción XXI, para quedar de la 
siguiente manera:
“Las autoridades federales podrán conocer también de los delitos 
del fuero común, cuando éstos tengan conexidad con delitos 
federales o delitos contra periodistas, personas o instalaciones 
que afecten, limiten o menoscaben el derecho a la información o 
las libertades de expresión o imprenta”. 

De igual manera, el mes pasado el diputado César Augusto Marcor Ramírez propuso una iniciativa para prohibir en Sonora 
los permisos, licencias y cualquier tipo de autorización para corridas de toros, novillos o becerros; charreadas; rodeos u otro 
espectáculo que implique infligir violencia, maltrato, tortura o sufrimiento innecesario 

contra los animales señalados, ello orillado por las manifestaciones y protestas por el 
reciente evento taurino que tuvo lugar en la capital sonorense.
La iniciativa busca adicionar un artículo 18 bis a la iniciativa de ley de protección animal 
del estado de Sonora, presentada en su momento por el diputado Héctor Moisés Laguna 
Torres.
En su lectura, el diputado afirmó “Este espectáculo es cruel y carente de ética, pues la 
forma en que se tortura al animal durante la lidia es más que inhumana: la denominada 
“puya” o “pica” es una punta de acero de 14 cm de largo que se utiliza para pinchar al 
toro, misma que puede penetrar a tal profundidad que perfora el pulmón y causa una 
hemorragia interna. Estos instrumentos, provocan lesiones de músculos, vértebras y 
costillas, causando  insuficiencia respiratoria, lo que ocasiona que muera lentamente 
desangrado o asfixiado”.
De acuerdo con la iniciativa, que fue turnada a las comisiones de Energía y Medio 
Ambiente y de Salud, los Ayuntamientos contarían con 90 días hábiles, a partir de la 
entrada en vigor de la ley de protección animal del estado de Sonora, una vez que sea 
aprobada por el Pleno, para modificar sus bandos o reglamentos, con el objeto de cumplir 
la prohibición referida.

El diputado César Augusto Marcor dando lectura a 
su propuesta para prohibir en Sonora espectáculos 
donde se dañan a los animales.

Diputados en sesión dando lectura a las reformas propuestas al artículo 24 de la 
Constitución.



La mejor Rondalla de México es de la Unison

Llena de orgullo se encuentra la comunidad universitaria 
y artística, ya que el nueve del presente la Rondalla 
del Desierto, grupo representativo musical de nuestra 

máxima casa de estudios, recibirá un reconocimiento especial 
en el IX Concurso Nacional de Rondallas que se llevará a 
cabo en la ciudad de México, ya que está considerada como 
la mejor rondalla en el país.
La Rondalla del Desierto, fundada y dirigida por el Mtro. José 
Pablo Salazar en 1994  -y quien aún la tiene a su cargo-, ha 
obtenido desde su inicio los primeros lugares en concursos 
efectuados en diferentes estados del país por su calidad 
interpretativa y arreglos musicales únicos. Tuvo el honor 
de ser apadrinada por el finado Maestro Roberto Cantoral y 
año tras año ha sido motivo de orgullo para la Universidad, 
ya que se ha destacado en escenarios artísticos de Puebla, 
Coahuila, Sinaloa, Guanajuato, Aguascalientes, Chihuahua y 
Distrito Federal, entre otros, recibiendo premios a los mejores 
solistas, mejores arreglos, y ahora, a la mejor rondalla.

El reconocimiento es entregado por el Comité Organizador 
del Concurso Nacional de Rondallas de la Ciudad de México 
(CONACIME), en conjunto con la Dirección de Difusión 
y Fomento a la Cultura del Instituto Politécnico Nacional , 
donde la rondalla estará presente con su estilo musical único.

DESDE LA unISOn

Integrantes actuales de la rondalla del Desierto, acompañados del Director Fundador, 
José Pablo Salazar Carrillo, en una de sus presentaciones en guanajuato.
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Invitado por la Fundación 
GANFER I.A.P. y por el 
Museo de Arte de Sonora, 

estuvo en esta ciudad 
el Subdirector curatorial 
del Museo Tamayo Arte 
Contemporáneo, Juan Carlos 
Pereda, quien en el auditorio 
de MUSAS presentó la obra 
del maestro Rufino Tamayo, 
exponiendo detalles, historia, 
significado y anécdotas de 
cada una de las pinturas del 
famoso artista, con quien 
tuvo una estrecha y cálida 
relación de amistad.

En el evento estuvieron presentes el director de MUSAS, Ruben 
Matiella, así como la presidenta de GANFER I.A.P., Marcela 
Fernández de Gándara, quienes atendieron -al igual que el 
auditorio- la exposición de Pereda quien en forma por demás 
amena habló sobre lo que bien conoce.
Fue un privilegio escuchar a Juan Carlos Pereda, quien se ha 

Presentación de Obras de Rufino Tamayo

dedicado a resguardar el legado de obras del artista mexicano, 
incluyendo su selección, traslado, cuidado, exposición y explicación 
de las mismas. El ha realizado la curaduría de numerosas 
exposiciones tanto de la colección del Museo como de la obra 
de Tamayo para diversos museos en México y en el extranjero. 
Asímismo, ha publicado  diversos estudios de la obra de Rufino 
Tamayo, entre los que se destacan los libros Tamayo Ilustrador, 
Los Murales de Tamayo, realizado con una beca Rockefeller y el 
Catálogo Razonado de la obra gráfica del artista.  
Las obras que presentó en la proyección el maestro Pereda, se 
encontraron en exposición en el Museo hasta el pasado día 20.

un privilegio fue escuchar al curador Juan 
Carlos Pereda hablar sobre la obra de ru-
fino tamayo, en MUSAS.

EXPOSICIÓN

En la Galería de la Sociedad 
Sonorense de Historia tuvo 
lugar la exposición Colectiva 

del Sol 2012 donde diversos artistas 
sonorenses exhibieron sus obras 
pictóricas, fotográficas, grabados y 
técnicas mixtas con el tema de la 
ciudad de Hermosillo.
La muestra fue inaugurada el 18 de 
mayo por el Presidente del Comité 
Organizador de las Fiestas del Pitic, 
Alberto Nevárez y el director del 
Instituto Municipal de Cultura y Arte, 
Giuseppe Macías en un evento lleno 

Colectiva del Sol 2012
de alegría ya que se festejó 
también el X Aniversario de las 
Fiestas del Pitic, el primer año 
de la inauguración de la galería 
y los 312 años de fundación de 
Hermosillo. 
A nombre de sus compañeros, 
el artista y promotor de arte 
Fernando López Moreno habló 
sobre el significado de ese 
espacio cultural y sobre el tema 
de la exposición y dijo que cada obra lo aborda ¨con la esperanza 
y la visión de los que creamos y soñamos con una ciudad de valor 
y valores, una comuna de orden y paz, donde vivamos con calidad 
y encontremos nuestra razón de ser¨. 
Presentes estuvieron el presidente de la SSH, Dr. Joaquín 
Robles Linares; el doctor Samuel Ocaña García, benefactor de 
la institución; el Lic. Salvador Corral Martínez, director del claustro 
del Museo de las Bellas Artes Sonorenses Siglo XXI, así como 
invitados especiales y familiares de los expositores:  Paola 
Gastelum, Bianka Parra, Fernando Herrera Gil, David León, Daniel 
Rivera Paredes, Adán Romero, Benjamin Rosales, Alejandro 
Soria, Sergio Tamayo.

Durante la inauguración de la muestra Fer-
nando López Moreno habló a nombre de 
sus compañeros expositores.

el Dr. Daniel rivera Paredes 
expuso dos fotografías sobre 
papel de acuarela mientras que 
el Lic. Salvador Corral exhibió 
dos fotos al óleo que fueron 
muy admiradas.
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*Mujer y Poder

Llegar a los 80 años reconocida como una de las mejores 
escritoras que ha tenido México y que la comunidad intelectual 
se reúna a celebrarlo es un logro excepcional. Este fue el 

evento que Elena Poniatowska tuvo la alegría de experimentar el 
pasado 14 de mayo, cuando la Universidad Nacional Autónoma de 
México la homenajeó por su octava década de vida, en un evento 
en el que se le reconoció como escritora prolífica, cuyas obras 
desbordan una clara pasión por su país, México.

Se dieron cita, en la Sala Miguel Covarrubias del Centro Cultural 
Universitario, cientos de personas pertenecientes a la comunidad 
universitaria e intelectual, encabezados por el rector José Narro y 
académicos como Juan Ramón de la Fuente y Guillermo Soberón.
El rector de la UNAM comentó en el homenaje que Poniatowska 
abrió nuevas vetas en la prensa mexicana, “pues sus entrevistas 
a autores y a personajes mexicanos y extranjeros forman parte 
insustituible para entender la cultura nacional y el México de la 
segunda mitad del siglo XX”, mientras que la escritora  habló de los 
jóvenes que han apoyado grandes causas del país y aprovechó el 
foro para criticar que 110 mil de ellos hayan quedado fuera de la 
UNAM por no haber sido aceptados en el examen de selección. 
Afirmó que los jóvenes representan su fuerza de inspiración y 
orgullo y expresó tenerles confianza, pues sin ellos “México estaría 
irremediablemente perdido, sin aliento y sin nadie por quién luchar, 
sin vuelo y futuro”.
De igual manera, amigos e intelectuales como Juan Villoro, Martha 
Lamas, el cineasta Carlos Bonfil, el cartonista Rafael Barajas “el 
Fisgón”, y la coordinadora de Difusión Cultural de la UNAM, María 
Teresa Uriarte, elogiaron la vida y obra de la autora de obras como 
Hasta no verte Jesús mío y La noche de Tlatelolco. 

elena Poniatowska.

Homenaje a Elena Poniatowska

elena Poniatowska fue homenajeada por la Universidad Nacional Autónoma de 
México, en una sesión en la que se le reconoció como una narradora prolífica, una 
profeta que denuncia todas las anomalías y una mujer en cuya escritura plasma su 
desbordada pasión por México.

33

En marco del III Reunión Congreso Nacional de la Red 
Mexicana de Estudios sobre Población Indígenas se inauguró 
la exposición fotográfica Guarijíos, un Mundo Distante, misma 
que permanecerá hasta el día diez del presente en el Museo de 
Culturas Populares, Casa Hoeffer.
En la muestra se puede apreciar la obra de varios autores: el 
padre David  Beaumont, Alejandro Aguilar Zeleny, Armando Haro 
Encinas, Roberto Ramírez y Patricia Gastélum quienes captaron 
imágenes de la vida cotidiana y el ritual del pueblo guarijío.
El horario del Museo –ubicado en pleno centro histórico frente a 
la Plaza Bicentenario- es de Martes a Viernes de 9 a 19 horas y 
los domingos de 4 a 8, con entrada gratuita. 

EXPOSICIÓN PICTÓRICA Guarijíos, Un Mundo Distante

En el lugar también se encuentra en exposición artesanía de los 
guarijíos, lo que enriquece la muestra. 
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¿Sabías que...?

*efemérides Sonorenses de don gilberto escobosa gámez (+)

Empleados de la Cananea Consolidated Cooper reunidos para 
protestar y defender sus derechos.

El 1° de junio de 1906 da inicio la huelga de Cananea, que 
alarma a las autoridades estatales y federales. Esta huelga 
se considera el movimiento de inconformidad obrera 

más importante de su tiempo. La empresa minera Cananea 
Consolidated Cooper Co. ocupaba 5,300 trabajadores mexicanos 
y 2,200 angloamericanos. El disgusto de los mexicanos provino de 
la diferencia de salarios de los nativos con los de los extranjeros.
Aquello fue el principio de un movimiento obrero que originaría 
mucho derramamiento de sangre, dado que los patrones y las 
autoridades estatales la sofocarían por medio de la violencia.
El 2 de junio, por orden del gobernador Rafael Izábal, se moviliza 
gente armada para reprimir la huelga. No sólo se transportaron 
tropas mexicanas, sino también norteamericanas.
Fue aquel un día de vergüenza para la ciudad de Cananea al ver 
que se había pedido el apoyo de una fuerza extranjera para un 
problema interno de los mexicanos.
Cuatro días después, el 6 de junio, por la fuerza de las armas se da 
fin a la huelga de Cananea.

El título y tema del libro, la trayectoria periodística del autor 
Jaime Avilés y los tiempos electorales dieron por resultado 
el éxito de la presentación del libro AMLO Vida Privada de 

un Hombre Público que tuvo lugar el pasado 23 de mayo en la 
Sociedad Sonorense de Historia.
El autor  del libro –y de la columna Desfiladero en el periódico La 
Jornada-  estuvo en el evento para presentar la obra, acompañado 
del ingeniero Claudio Escobosa Serrano –Coordinador de la 

asociación Encuentro, Cambio 
Verdadero-,  de la comunicóloga 
Patricia Robles Payán y del 
investigador y académico  Alvaro 
Bracamontes.
El auditorio Armando Hopkins 
Durazo registró un lleno completo 
de personas, en su mayoría 
jóvenes, interesadas en conocer 
al autor y el contenido del libro 
que narra la trayectoria de Andrés 
Manuel López Obrador y aspectos 
de su vida privada  -que hacen 
caer los mitos y descalificaciones 
en torno a ese personaje que por 

PRESEnTACIÓn DE LIBRO

AMLO
Vida Privada de un Hombre Público

segunda ocasión busca la presidencia del 
país.  El autor, quien cuenta con estrecha 
amistad con el político tabasqueño, explicó 
que la función del libro es la de ¨desmentir 
toneladas de calumnias que se han escrito, 
dicho, contado¨ sobre el candidato. 

Mucho interés generó la presentación del libro del periodista Jaime Avilés en esta 
ciudad.

El Coordinador de la asociación 
Encuentro, Cambio Verdadero, 
Claudio Escobosa Serrano, fue 
principal organizador del evento  
y participó también en la present-
ación del libro.
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La Dama de Hierro
Género: Drama, biografía
Dirección: Phylidia Lloyd

Guión: Aby Morgan
Título Original: The Iron Lady

 Origen: Reino Unido
Año: 2011 en Reino Unido. 2012 estreno en México

reparto: Meryl Streep, Jim Broadbent, Richard E. Grant, Iain Glen, Anthony Head, 
Roger Allam, Alexandra Roach, Harry Lloyd

*Jimena Mendoza Flores

El tema central de la película es uno de los acontecimientos 
más representativos del mandato de Tatcher: la guerra 
de las Malvinas, el conflicto armado generado tras la 

invasión argentina de un pequeño archipiélago británico gracias 
al cual  volvió a ganarse la confianza del pueblo británico y que 
la economía del país volviera a reactivarse. Pero la pregunta 
que todos se hacen es: ¿la guerra fue una táctica política  para 
ganarse las simpatía de los electores?

La directora Phyllida Law se introduce en la interioridad cotidiana 
de esta controvertida mujer, en sus decisiones de gobierno y en 
su vida familiar para crear un retrato de la personalidad compleja 

de la mandataria, desde su 
inicio en el mundo de la 
política hasta la fecha en que 
se retiró de la misma. 

Impresionante es el maquillaje utilizado por Meryl Streep, quien 
aparece convertida en anciana y con una impecable actuación.  
Esta consagrada actriz nos brinda una de sus mejores 
interpretaciones en esta cinta que no debemos perdernos y que 
sin duda deberían de ver quienes están involucrados en la política 
porque la vida de Tatcher es un ejemplo de perseverancia, de 
preparación y de amor a su patria.

CInE

Baronesa Thatcher

*María Antonieta Valera de la Torre

La actriz Meryl Streep tiene el récord con 17 nominaciones 
para el Oscar, el galardón de la industria del cine. Este año 
recibió el premio como Mejor Actriz por su interpretación de 

la ex primer ministra británica Margaret Thatcher en el filme “The 
Iron Lady”. La cinta, que se estrenó en enero pasado, retrata a una 
Thatcher anciana, solitaria y afectada por la demencia, mientras 
intenta recordar episodios de su vida.

Con referencia a su personaje en “La Dama de Hierro”, Meryl 
Streep señaló: “Como actriz de izquierda, tenía mi concepto 
de Margaret Thatcher, esas cosas por las que las mujeres se 
odian unas a otras”, bromeó. “Pero descubrí muchas cosas que 
sorprenderían a los conservadores estadounidenses”, dijo.

Y como era de esperarse, la cinta ha generado polémicas. El diario 
del Reino Unido Daily Telegraph, publicó que algunos antiguos 
colegas de gabinete de Thatcher han querido distanciarse de la 

película, que recuerda episodios polémicos como la guerra de 
Las Malvinas, las protestas contra el impuesto conocido como 
poll tax o las huelgas de los mineros, asuntos que manejó con 
mano dura. Para Mathew Parris, exdiputado conservador y 
colaborador de Thatcher, se trata de una historia feminista: “Es 
sobre los prejuicios de los hombres y la visión de las mujeres. 
Lo hacía todo por el Reino Unido, pero también lo hacía por las 
mujeres”.

En algunos temas Margaret Thatcher se adelantó a su tiempo. 
Prueba de ello, fue su apoyo a despenalizar la homosexualidad; 
se manifestó a favor del aborto en caso de deficiencias físicas o 
psíquicas del feto o incapacidad de la madre para encargarse del 
niño, aunque también se mostró a favor del mantenimiento de la 
pena capital y en contra de facilitar los divorcios.

En temas de política internacional, ya en el poder, Thatcher hizo 
públicas unas declaraciones ofensivas al gobierno ruso que 
consiguieron en 1976, el sobrenombre de la Dama de Hierro. 
Además de ser testigo de la caída del Muro de Berlín en 1989, 
a Thatcher se le recuerda por su papel en la guerra de Las 
Malvinas. Cuando en 1983 Argentina decidió recuperar dichas 
islas, no dudó en declarar la guerra al país sudamericano y envió 
una poderosa fuerza naval que las recuperó.

“Tenía ideas preconcebidas sobre Margaret Thatcher desde que 
era joven”, confesó la actriz Meryl Streep. Y añadió:  “Tenía una 
reacción automáticamente opuesta a ella -como actriz liberal de 
izquierda en Nueva York”. “Thatcher fue una feminista que, guste 
o no, abrió las puertas para las mujeres”. “Cuando crecí no había 
presidentas de empresas, muy pocas estudiaban derecho o 
medicina ... había cierto límite”, agregó. “Esto ha cambiado y ha 
cambiado por mujeres como Margaret Thatcher, que resistieron 
y siguieron adelante”.

Magistral interpretación de Margareth tatcher tuvo la actriz Meryl Streep en ¨La Dama 
de Hierro¨



La Mujer y los Libros del 
México Antiguo

*Arqlgo. tomás Pérez-reyes

Las memorias de los pueblos mesoamericanos se 
registraron mediante el uso de la imagen. Para ello se 
emplearon diversos soportes, destacándose aquellos 

de origen animal y vegetal, como fueron la piel de venado, 
el papel de fibra de amate, maguey y los lienzos de algodón, 
henequén e ixtle. A estos documentos se le conocieron como 
tacu (pintura) o ñee nuhu (piel sagrada) en mixtecos, entre 
grupos  nahuas se les llamaba amoxtli; mientras que los maya 
los denominaron pikil hu’un (muchas hojas de papel) y los 
españoles los llamaron códices. 

La información más temprana 
sobre documentos indígenas 
realizados en materiales 
orgánicos, proviene del área 
maya en donde trabajos 
arqueológicos realizados en el 
Mirador, Chiapas, reportaron 
la localización de un libro en 
contexto funerario, el cual 
fue datado entre 250-500 
d.C., siendo la temporalidad 
más antigua que se tiene de 
documentos elaborados en 

soportes blandos. También en Copán, Honduras, se halló un 
documento que formaba parte de un entierro, el cual puede 
fecharse hacia el 628 d.C. Aunque las condiciones ambientales 
no permitieron su total conservación, los arqueólogos han 
logrado determinar que en los dos casos dichos libros fueron 
elaborados a partir de materiales orgánicos.
La manufacturación de los códices durante la época 
prehispánica estuvo a cargo de un grupo de especialistas, 
quienes eran llamados en mixteco tay huisi tacu “el maestro 
del oficio de escribano-pintor”, entre los nahuas se conocían 
como tlacuilo. Los escribanos o indígenas eran elegidos para 
desempeñar dicho cargo  por su destreza  en el dibujo, no antes 
de haber pasado por un largo proceso de enseñanza, el cual 
les permitiría ser conocedores del arte de la tinta negra y roja. 
Los tay huisi tacu o tlacuilo, tuvieron un lugar preponderante en 

las sociedades mesoamericanas, gracias a ellos se registraron 
un sin fin de temas, tales como los relacionados con la religión, 
nobleza y los asuntos administrativos del estado, a través del 
manejo de la imagen para plasmar ideas y creencias.
La mujer, al igual que el hombre pudo desempeñarse como 
tlacuilo, elaborando diversos materiales arqueológicos como 
escenas palaciegas pintadas en vasos mayas, códices 
y tardíamente registros hispanos, que dan cuenta de la 
participación femenina en 
el mundo del conocimiento 
indígena. Podemos citar 
como ejemplo una figurilla 
maya de Isla de Jaina, 
Campeche, donde se 
aprecia a una mujer sentada 
y sosteniendo en una de 
sus manos un códice. Para 
temporalidad cercana a la 
conquista hispana, el Códice 
Matritense representa a una 
mujer en actitud de estar 
escribiendo. La escritura 
no sólo implicaba copiar los 
diseños, sino contar con 
amplio conocimiento de 
religión, cartografía, leyes, 
historia, contabilidad y así 
poder expresar un discurso en imágenes.

* Tomás Pérez Reyes.. Licenciado en Arqueología por 
la Universidad Veracruzana y Maestro en Historia y 
Etnohistoria por la Escuela Nacional de Antropología e 
Historia. Integrante del Centro INAH-Sonora, Seccion 
de Arqueologia. Correo: reytomm@hotmail.com

Cihuatlacuilo Códice Matritense.
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Mujer maya con códice, Jaina Campeche, 
Museo Nacional de Antropología.



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político 37

TuRISMO

*Mujer y Poder

Ahora que llega junio a Sonora con sus calores extremosos, nos 
gustaría recomendarle un destino al que se le ha comparado 
con el paraíso: Cuernavaca. Mujer y Poder ha estado ahí en 

innumerables ocasiones y el mes pasado el descanso de este año 
fue en ese paradisíaco lugar cuya magia y cultura lo hacen el destino 
turístico nacional por excelencia. 
Cuernavaca, también conocida como la Ciudad de la Eterna Primavera 
es un lugar privilegiado por tener atractivos turísticos diversos, además 
del excepcional clima. Una de las estructuras más importantes es 
el magnífico Palacio de Cortés, que se terminó de construir hacia 
1535. También es un atractivo importante la zona arqueológica de 
Teopanzolco, que fue un antiguo centro ceremonial de los Tlahuicas. Y 
caminar por el Jardín Borda es un deleite visual y auditivo pues a la par 
que se admira el escenario se escuchan los cánticos de los pajarillos 
que han hecho del lugar su vivienda.  Es uno de los pocos jardines 
coloniales que todavía existen en México y que cuenta con fuentes, 
un estanque y una vegetación muy particular, que era desconocida en 
México en la época en la que se construyó, y que se trajo del Lejano 
Oriente y Filipinas especialmente para adornarlo.
Esta ciudad tiene el orgullo de contar con diversos templos católicos, 
entre los que destaca la Catedral, que es un conjunto arquitectónico que 
muestra construcciones de diversas épocas. Otros templos importantes 
incluyen el Convento de la Tercera Orden de los Franciscanos que data 
del siglo XVI, las Capillas del Humilladero, la Capilla de los Tepetates 

y la de San José; el Santuario de Nuestra Señora de los Milagros o la 
Iglesia de la Guadalupita, por mencionar los más visitados.
Por otro lado, si usted gusta de las manifestaciones artísticas, puede 
visitar el Museo Robert Brady o el Museo Regional  Cuauhnáhuac. Si 
prefiere asistir al teatro, le recomendamos visitar el Teatro Morelos o el 
Teatro del Centro Cultural Universitario.  
En mayo es ya una tradición -desde 1965- uno de los eventos más 
importantes de Cuernavaca: la Feria de la Flor, que comienza el día dos 
y termina el 12, y para este mes de junio hay otra festividad importante: la 
fiesta de San Antonio en el barrio de San Antón, mientras que en agosto 
se organiza la fiesta de El Salvador, con danzas de moros y cristianos, 
mole y pulque.
Otro atractivo de Cuernavaca es la venta de artesanía, en la que destaca 
la cerámica y los productos de cera de abeja, trabajados con gran 
habilidad en diversas y caprichosas figuras, siendo otras  artesanías 
famosas en la región las macetas y objetos de barro, la corteza de árbol 
machacada y convertida en papel donde se plasman pinturas artísticas, 
bolsas y canastas tejidas diestramente, así como collares, máscaras y 
figuras de madera laqueadas.
Y si con tanto paseo se le abrió el apetito, puede usted degustar un 
delicioso mole verde de pepita o el mole rojo de guajolote, cecina con 
queso, crema y salsa picante; o tal vez prefiera la barbacoa de carnero 
y cabrito o el pescado en mixiote, todos tradicionales platillos de la 

gastronomía morelense.  Estos y otros 
deliciosos platillos pueden encontrarse 
en cualquier fonda o carreta de comida, 
pero también en uno de los elegantes y 
típicos lugares –restaurantes u hoteles- 
que ofrecen, además de buena cocina, 
un muy agradable ambiente al ubicarse 
en el exterior y con música romántica 
en vivo para amenizar y hacer 
inolvidable ese momento.  ¿Opciones? 
Las Mañanitas, La Hacienda de Cortés, 
Hostería Las Quintas, Camino Real 
Sumiya, Hotel Barceló,  que además de 
dar un excelente servicio de hotelería 
tienen también excelente cocina.   Visitar el Palacio de Cortés es toda una experiencia cultural. La mayoría de los hoteles y restaurantes son al aire libre.

un deleite es la visita al Jardín Borda.

Cuernavaca
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* Lic. G. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia. Correo: araccelli222@
yahoo.com.mx

LA MujER En EL MunDO DE LOS hOMBRES 

*Lic. Araceli g. de enríquez burgos

Nacida como Lucila de María del Perpetuo Socorro Godoy 
Alcayaga y mejor conocida por su seudónimo, Gabriela 
Mistral nació en Vicuña, Chile. Hija del matrimonio Godoy 

Alcayaga, fue una destacada poetisa, diplomática, feminista y 
pedagoga, considerada como una de las principales figuras de 
la literatura chilena y latinoamericana, haciéndose acreedora al 
primer Premio Nobel de Literatura de Latinoamérica en 1945.  

Gabriela vivió en Montegrande, Chile de los tres a los nueve 
años, donde antes de morir en 1957, pidió que la sepultaran. Su 
padre, Juan Gerónimo Godoy, fue maestro de la escuela rural, 
hasta que decide abandonar a su esposa cuando Lucila tenía tres 
años. Juan fue un poeta de alma incorregiblemente errabunda, 
que salió a recorrer tierras, y dejó a Lucila al cuidado de su madre 
Petronila y de su hermana Emelina Molina, quince años mayor 
que ella. 

La infancia de la pequeña fue difícil y modesta, pero se destacó 
siempre por su facilidad con las letras y su rapidez mental. 
Recordaba constantemente a su padre con cariño y lo defendió 
ante todo. Cuenta que “revolviendo papeles”, encontró unos 
versos suyos, muy bonitos. “Esos versos de mi padre, los 
primeros que leí, despertaron mi pasión poética”.

Gabriela supo encontrar desde muy temprano en la poesía la 
forma de trocar en canto su sufrimiento y su dolor. Tenía tan solo 
11 años cuando la injusta acusación de haber robado el material 
didáctico que le habían encargado la hizo salir apedreada por sus 
compañeras de la escuela de niñas de Vicuña. De allí se retiró 
para ser educada por su hermanastra, quien supo orientar su 
formación pedagógica y alimentar con el ejemplo su vocación 
docente.

En 1904 es nombrada profesora ayudante de la Escuela de La 
Compañía Baja y empieza mandar colaboraciones al diario El 
Coquimbo de La Serena, así como en La Voz de Elqui de Vicuña. 
Desde 1908 es maestra en la localidad de La Cantera y después 
en Los Cerillos. En 1910 valida sus estudios ante la Escuela 
Normal N° 1 de Santiago, obteniendo el título oficial de Profesora 
de Estado.

 En 1906, durante su desempeño como profesora, conoció a 
Romelio Ureta, trabajador ferroviario. Ureta se convirtió en una 
amistad muy apreciada de la entonces Lucila Godoy, pero en 
1909, él se suicida debido a un desfalco que comete. La muerte, 
ligada al amor, se convirtió así en tema importante en sus obras.

El 12 de diciembre de 1914 fue galardonada con el primer premio 
en el concurso nacional de literatura Juegos Florales en Santiago, 
por Sonetos de la Muerte. Desde entonces utilizó el seudónimo 
literario Gabriela Mistral en casi todos sus escritos, en homenaje 
a dos de sus poetas favoritos, Gabriele D’Annunzio y Frédéric 
Mistral. 

El 10 de diciembre de 1945 recibió el Premio Nobel de Literatura 
de manos del Rey Gustavo I de Suecia. Con este galardón se 
convierte en el primer autor latinoamericano y en la primera mujer 
en ser premiada con el Nobel. En 1947 recibió el Doctorado 
Honoris Causa del Mills College of Oakland, California y en 1951 
recibió en su país el Premio Nacional de Literatura. 

Para 1953 se le nombra Cónsul de Chile en Nueva York y participa 
en la Asamblea de Las Naciones Unidas representando a Chile. 

Tuvo un papel importante en los sistemas educativos de México 
y Chile, participó activamente en los comités culturales de la 
Sociedad de Naciones, y fue cónsul de Chile en Nápoles, Madrid 
y Lisboa. Obtuvo títulos honorarios de las Universidades de 
Florencia y Guatemala, y fue un miembro de varias sociedades 
culturales en Chile, así como en los Estados Unidos, España y 
Cuba. Enseñó literatura española en los Estados Unidos en la 
Universidad de Columbia, Middlebury College, Vassar College, y 
en la Universidad de Puerto Rico.

Después de padecer cáncer, muere el 10 de enero de 1957 a 
la edad de 67 años, en el Hospital General de Hempstead, en 
Nueva York. Sus restos reciben el homenaje del pueblo chileno, 
declarándose tres días de duelo oficial. 

Gabriela Mistral

Gabriela Mistral.
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A Tres Años de Luto
Los padres continúan en pie de lucha

*hilda Leonor Moreno

Imposible aminorar un dolor tan profundo en tres años. Poco 
tiempo para sanar la herida, y mucho sin tener a sus hijos entre 
sus brazos.

La tragedia de la Guardería ABC, ocurrida el 5 de junio del 
2009, cambió la vida de los padres de familia quienes acudían 
confiados a dejar a sus hijos a ese lugar para su atención, 
cuidado y resguardo, sin imaginarse jamás lo que podría ocurrir.   
Por desgracia, la negligencia aunada a la red de corrupción, 
complicidad e impunidad entre socios y funcionarios de todos 
niveles en el ámbito estatal y nacional derivó en la muerte de 49 
niños y más de 70 lesionados en aquella tarde inolvidable para 
el mundo entero. Tragedia considerada por muchos como un 
“crimen colectivo”.

No son cifras; son niños con rostro, bebés con nombre y apellido, 
con familias enteras llorando la ausencia, con padres y madres 
convencidos hoy en día de que la justicia no llegará sola, por eso 
salen a las calles a buscarla, a exigirla. Y no descansarán hasta 
lograrlo.

“Tenemos que aprender a vivir con eso, equilibrar las cosas de tal 
forma que la familia también salga adelante; en mi caso no es una 
obsesión, pero sí tengo muy claro que el tiempo que se requiera 
voy a seguir adelante para exigir castigo a los responsables y 
sentar las bases para que ningún niño sufra lo que vivieron 
nuestros hijos”, declara Julio César Márquez Ortiz, vocero del 
Movimiento 5 de Junio por la Justicia ABC. 

A tres años de distancia, para Julio César, el tiempo no ha sido 
un factor de ayuda ante el dolor permanente por la ausencia de 

“Yeyé”, su hijito de dos años, ocho 
meses y quince días de edad. 
Lo recuerda a cada instante, al 
despertar, antes de dormir, lo ve 
en cada carita de los niños de su 
edad con los que se encuentra.

Pareciera estar viviendo en una 
misma fecha, en un constante 5 
y 6 de junio de hace tres años. A 
su esposa Estela Baéz Gill y sus 
dos hijos Brandon Noé y Alyson 
Estefanía, de doce y siete años 
de edad, respectivamente, les 
ha costado trabajo salir adelante 
por los constantes altibajos 
emocionales en la familia, donde 
mamá es quien se ha visto más 
afectada.

Estela tuvo que ser internada de nueva cuenta en el Instituto 
Nacional de Psiquiatría en la Ciudad de México, en esta ocasión 
durante un mes, y Julio César se quedó en casa con la doble 
función de papá y mamá, acallando, incluso, sus propios 
sentimientos para poder impregnarse de fortaleza y seguir en pie 
como pilar de la familia.

“Todo lo he hecho con el corazón por delante siempre, pero 
muchas veces tuve que inhibir mi propio sentir porque no podía 
distraerme de lo que mis hijos requerían de mí y de lo que mi 

esposa a la distancia pudiera necesitar”, confiesa Julio 
César con los sentimientos a flor de piel, y que pareciera en 
cualquier momento van a salir a flote.

Sin embargo, el dolor y el amor los ha mantenido juntos, 
unidos; al contrario de otras parejas a quienes la tragedia 
por la pérdida de sus hijos los llevó a la desintegración de la 
familia. Pero hay otros casos más alentadores y llenos de 
esperanza, historias de padres bendecidos con la llegada 
al hogar de nuevos bebés, un bálsamo y una gran alegría 
para sus corazones.

Independientemente de la situación de las parejas en 
cada hogar, una vez fuera de casa, el clamor de los papás 
es seguir exigiendo justicia, la cual no ha llegado en tres 
años, ni llegará --advierte Julio César-- porque al Estado 
Mexicano no le interesa castigar a los culpables, pues al 
hacerlo iría contra sí mismo ya que dentro del Gobierno 
están muchos de los responsables de la tragedia. 

GuARDERÍA ABC

Continuarán con sus marchas de protesta los padres de familia de los niños que murieron en 
el incendio pero… ellos no están solos. La comunidad sonorense los acompaña en su dolor y 
en sus demandas. 

Al igual que los otros padres, Julio 
César Márquez, vocero del Movimien-
to 5 de Junio por la Justicia ABC, se 
mantiene en pie de lucha.

Fo
to

s e
xc

lus
iva

s d
e M

uje
ry

Po
de

r



Durante toda la entrevista, la mirada y la voz de Julio César 
--aunada a sus palabras-- reflejan el sufrimiento acumulado en 
estos años de luto, dolor que a su vez les dio la fuerza a él y al 
resto de los papás para emprender acciones, como la exigencia 
de que no vuelva a ocurrir otra tragedia similar en México: ABC 
Nunca Más, la cual parece dar frutos con la aprobación de la 
Ley 5 de Junio, (garantiza los derechos de las niñas y los niños 
mexicanos durante su primera etapa de vida.), publicada en el 
Diario Oficial de la Federación el 23 de octubre del 2011.

Pero mientras no exista reglamentación, la Ley 5 de Junio es letra 
muerta, pues el plazo para su elaboración correspondiente por 
parte del Presidente de la República Felipe Calderón Hinojosa se 
venció el pasado 20 de abril y aún no se tiene respuesta positiva.

Actos conmemorativos
En conmemoración por los tres años de la tragedia en la Guardería 
ABC desde el pasado 24 de abril  y hasta el día del aniversario, el 
próximo martes 5 de junio, se vienen desarrollando una serie de 
eventos a nivel local, nacional e internacional.

En Hermosillo, Sonora, el lunes 4 de junio a las 20:00 horas 
se llevará a cabo la “Vigilia de las luces” en las afueras de la 
Guardería ABC, donde se pide llevar una vela blanca, mientras 
que el martes 5 de junio los eventos iniciarán desde temprana 
hora: a las 7:00 horas  se realizará un acto conmemorativo 
por parte de las autoridades, izamiento de la bandera a media 
asta (por ser Día de Luto Nacional). El lugar está pendiente de 
confirmar.

GuARDERÍA ABC

Los pequeñitos siempre serán recordados.

A las diez de la mañana será la eucaristía en memoria de los niños 
fallecidos, impartida por el obispo Raúl Vera y el padre Claudio 
Murrieta, en la Iglesia San José, ubicada sobre el Boulevard 
Vildósola. A las 18:00 horas se desarrollará la marcha a tres años 
de luto y lucha. Inicia en Guardería ABC y termina en la Plaza 
Emiliana de Zubeldía.

Y a las 20:00 horas será el acto conmemorativo, donde se hará 
el pase de lista, participación del obispo Raúl Vera, lectura de 
Manifiesto del Movimiento 5 de Junio A.C. Lugar: Escalinatas del 
Museo y Biblioteca de la Universidad de Sonora.

Los padres en duelo volverán a reunirse y fortalecerse 
mutuamente. Y continuarán en pie de lucha. 

Las Fiestas del Pitic 
iniciaron su décima 
edición con evento 

de gala que tuvo lugar en  
Casa GANFER la tarde del 
pasado dia 26, cuando se 
rindió homenaje al maestro 
José Salazar Erbe, quien 
recibió la medalla Emiliana 
de Zubeldía Inda por su 
destacada trayectoria artística 
y académica, formando varias 
generaciones de guitarristas en 
Sonora. 
El alcalde Javier Gándara 
Magaña entregó la medalla 
al maestro Salazar ante la 

presencia de la presidenta del Sistema DIF en Hermosillo, 
Marcela Fernández de Gándara; el director del Imcatur, Giuseppe 
Macías Beilis; la presidenta de la Fundación Zubeldía, Leticia 
Varela Ruiz, y el titular del Comité Organizador de las Fiestas del 
Pitic 2012, Alberto Nevárez Grijalva, entre otras personalidades.
El maestro José Salazar es pionero de la guitarra clásica en 
Sonora y ha impulsado esta disciplina por más de 30 años en la 

hOMEnAjE

Universidad de Sonora, siendo el principal promotor del primer 
programa de estudios profesionales en guitarra.
A nombre del homenajeado habló su hijo José Salazar, quien 
agradeció la distinción y dijo que su padre se sentía muy orgulloso 
por la tarea realizada en estos últimos 30 años. 
Al terminar la ceremonia formal, el pianista José Solórzano, 
quien ganó la presea en 2008, interpretó magistralmente varias 
melodías al piano que los asistentes disfrutaron en una noche de 
gala donde, como es característico en ella, se lució como anfitriona 
la presidenta de GANFER I.A.P., Marcela F. de Gándara.
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Recibe presea el maestro José Salazar Erbe

Con gran emoción, don José Salazar erbe 
recibió la medalla conmemorativa de ma-
nos del alcalde Javier Gándara. 

un deleite fue la interpretación del pianista José Solórzano de varias melodías de 
la maestra Zubeldía.
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Mujeres con Poder y Visión
*Eva Saavedra

Un reportaje televisivo menciona a los 25 presidentes más 
destacados del mundo, donde no se encontró el nombre 
de una mujer; sin embargo, a través de la historia han 

existido mujeres que han destacado como representantes de su 
país. Si empezamos con la historia en las Sagradas Escrituras, 
de los 150 nombres de mujeres que menciona, se encuentra 
una en particular que ocupó el puesto de juez, consejera del 
pueblo judío y reconocida como la única mujer que estuvo al 
mando de las tropas de Israel: Débora. El hecho importante 
fue el momento en que Baruc estaba al mando y reconoció a 
esta mujer que tenía el poder y la visión de enfrentar al pueblo 
enemigo. Suena extraño en la boca de un guerrero valeroso, 
comandante de un ejército, pedirle a una mujer acompañarlo 
a la guerra, diciéndole: “Débora, si tú vas conmigo, yo iré…” 
Ella gobernó el país en paz por cuarenta años, por lo que 
deducimos que era muy joven cuando fue designada Juez y 
condujo su primera batalla. Era ciertamente una elegida, la 
persona más sabia en Israel en aquellos tiempos.

También, entre las mujeres que destacaron en el mundo en 
funciones de Estado estuvieron Sirimavo Bandaranaike, en 
Sri Lanka, que se convirtió en la primera mujer en ser electa 
primera ministro del mundo en 1960. 

En 1966, Indira Gandhi tomaba el mando de la India.

En 1979, Margaret Thatcher se convirtió en la primer ministro 
del Reino Unido y la primera mujer electa en dirigir a las tropas 
británicas durante un conflicto armado, la Guerra de Malvinas, 
en 1982.   

En el 2007 en Argentina por primera vez una mujer fue electa 
Presidente, Cristina Fernández de Kirchner.

Ángela Merkel fue elegida canciller de Alemania en noviembre 
de 2005. Fue la primera mujer que ocupa esa función en la 
historia del país.

Johanna Sigurdardottir es la primera ministra de Islandia desde 
febrero del 2009. Ella se convirtió también en la primera mujer 
jefe de gobierno de Islandia.

Ellen Johnson Sirleaf se convirtió en noviembre de 2005 en la 
primera mujer que se elige como presidente en África. Es la 
presidente de Liberia.

Laura Chinchilla fue electa en febrero de 2010 como la primera 

mujer presidente de Costa Rica. Otra mujer que ocupa el cargo 
de primer ministro, Cheija Hasina Wajed, fue designada en 
enero de 2009 en Bangladesh.  

Cada una de ellas tienen una similitud: un espíritu de fuego.  
La mencionada creencia de la mujer que sólo representa 
debilidad e incapacidad de tomar la iniciativa, con el tiempo 
ha quedado atrás para dar lugar a las mujeres emprendedoras 
que saben tomar decisiones, tienen voluntad y enfrentan 
retos, pero sobre todo impacta cuando nos enteramos que el 
compromiso que tienen por su patria, de la misma manera lo 
han tenido con su familia.

Es muy probable que estas mujeres, en su disposición de 
salir adelante, su lucha por satisfacer sus necesidades y el 
amor por su país, se hayan sentido solas en algún momento, 
o su necesidad era tan fuerte que tuvieron que decidir entre 
quedarse lamentándose o luchar por cambiar el rumbo de las 
cosas, tuvieron muchos motivos desde el amor por su familia, 
esposo o deseo de justicia y libertad. 

Sea cual sea que haya sido su situación, la única diferencia 
tal vez sea que sus nombres e historias fueron escritas, pero 
como un ejemplo a seguir por otras mujeres. 

Sin la mujer la humanidad no hubiera subsistido, el amor no 
tendría razón de ser, sin ella la vida no tendría sentido. 

ALGO PARA MEDITAR

* Eva Saavedra. 
Licenciada en Teología y escritora.
Correo: evasaavedra7@hotmail.com

Indira ghandi                  Ángela Merkel             Laura Chinchilla
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*Dr. Daniel rivera Paredes

Las campañas políticas están a la mitad del camino y por 
ello cada candidato a los diferentes puestos de elección 
está trabajando para ganar nuestro voto, algunos 

francamente ofreciendo cosas que no corresponden al puesto 
que buscan. 
Los temas más escuchados son: seguridad, empleo, 
pavimentación etc. y son pocos los que hablan de la promoción 
humana, del crecimiento y desarrollo de la calidad de vida; 
escaso es el tema de género, de promoción y desarrollo de la 
mujer. Sería muy interesante saber cuáles son sus propuestas 
en el tema de la salud reproductiva y la planificación familiar, 
que está relacionado en forma directa con el tema de los 
derechos humanos básicos, la libertad de elegir un método 
anticonceptivo bien informado respetando ideologías y 
principios éticos y morales para decidir el número de hijos que 
se desea tener y en qué momento tenerlos.
De acuerdo a los expertos en el tema, la pobreza está 
directamente relacionada a un crecimiento poblacional 
acelerado, y según las cifras de la Secretaría de Salud, los 
embarazos no planeados en adolescentes tienen un alto 
índice, así como los embarazos de alto riesgo por edad o 
enfermedades agregadas, lo que lleva a un aumento en 
la mortalidad materna y perinatal, abortos espontáneos y 
provocados en escasas condiciones de higiene. 
A raíz de programas informativos y de educación, se ha logrado 
disminuir la tasa de fecundidad. En la actualidad,  en Sonora es 
1.9  -de acuerdo con datos de Consejo Nacional de Población-.  
Sin embargo ésta se puede modificar si no tenemos los 
refuerzos y apoyos a estos programas, que fácilmente –y 
casi sin percibirlo la sociedad-  se pueden desaparecer de un 
plumazo por algún funcionario en desacuerdo.
El índice de enfermedades de transmisión sexual ha disminuido 
muy poco, a pesar de las campañas escolares y de salud, lo 
que significa que algo no está funcionando.
La desigualdad en el acceso a la información, sobre todo 
en el sector femenino mas desprotegido, en adolescentes, 
mujeres indígenas, es un factor que impacta en forma directa. 
El crecimiento poblacional en estos grupos marginados da pie 
a una mayor pobreza y falta de oportunidades.

SALuD y POLÍTICA

Salud Reproductiva y Campañas 
Políticas

* Dr. Daniel Rivera Paredes. Ginecólogo, diplomado climate-
rio y menopausia. Presidente de la Asociación Sonorense 
para el Estudio de Climaterio y Menopausia. Fundador y 
Director del Centro de Salud Integral de la Mujer.
Tel 6622 131779 Correo: dr.riveraparedes@gmail.com 
www.drriveraparedes.com

Es importante que la ciudadanía 
conozca la opinión de los candidatos 
en estos temas acerca del desarrollo 
del ser humano que pueden ser 
escabrosos y difíciles, porque 
llevan implícito el punto de 
ideología y factor ético y moral 
inclusive religioso y porque 
en un momento dado 
puede significar un voto 
menos. Pero deben dar 
su punto de vista, tanto 
de quienes buscan 
una diputación –
porque serán ellos 
quienes elaborarán 
o modificarán 
las leyes-, pero 
también de 
quienes tendrán que 
ejecutarlas. 
Todos los candidatos 
tienen como fin ganar el mayor 
número de votos que los lleve a 
ocupar los puestos que buscan, pero hasta el día 
de hoy no hemos escuchado propuestas que comprometan su 
ideología. Estamos a tiempo de elegir nuestro futuro y el de las 
próximas generaciones; todavía hay tiempo de escucharlos, 
ojalá tuviéramos muchos debates y confrontación  de ideas 
para no equivocarnos en nuestra elección.
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Yo, yo y después… Yo
*Dolores garcía Puebla

Una amiga, después de 30 años de matrimonio, 
recientemente se divorció de un hombre de esos que 
siempre quieren ser el centro de la fiesta, el que habla 

más fuerte, el que busca ser protagonista de todos los temas, 
el que siempre habla en primera persona, etc; el caso típico que 
se retrata en la siguiente investigación sobre envejecimiento 
saludable realizada por un psicólogo de la Universidad de 
California.

En el estudio se grabaron las conversaciones de casi 600 
hombres de los cuales una tercera parte sufría de enfermedades 
cardiacas. Al escuchar las grabaciones, el psicólogo contó el 
número de veces que cada persona utilizaba la palabra yo, mi 
o mío, después correlacionó los resultados con la frecuencia 
de las enfermedades llegando a la conclusión que quienes más 
usaban los pronombres en primera persona, corrían mayor 
riesgo de padecer enfermedades cardiacas. 

El estudio fue longitudinal, es decir que se siguieron a estos 
participantes por varios años y se encontró que cuanto más 
acostumbraba una persona a hablar de si misma mayores 
posibilidades tuvo de sufrir trombosis. 

Una medida profiláctica será entonces, dejar de ser egocéntricos 
y practicar la generosidad. En los talleres de terapia de la risa se 
hace hincapié en los “Principios del buen vivir” en los que se 
trata de salir de uno mismo y decir algo positivo a los otros, ser 
flexible, agradecido, amable y practicar el perdón.  Muchas veces 
el hecho de escuchar a alguien es suficiente, dedicar tiempo a 
un amigo, dejar que la otra persona “gane” una situación ya que 
¿quién dice que siempre tenemos que ser ganadores o tener la 
verdad absoluta?

Algunos autores cuantifican el grado de estrés que provocan 
ciertas experiencias en la vida. Después de la muerte del 
cónyuge, la de mayor puntaje es el divorcio, aunque para otros 
investigadores las circunstancias son relativas. De cualquiera 
manera, optar por el divorcio (voluntario o necesario) es una 
gran decisión por todas las implicaciones de vida que conlleva.

Disonancia cognoscitiva es un estado de ansiedad que se 
produce al tomar una decisión después de haber tenido otras 
alternativas; la persona automáticamente trata de encontrar 
buenas razones respecto a la conveniencia de la decisión que 
tomó para reducir las emociones negativas del conflicto interno 
que provocan tensión. 

Por si la decisión del divorcio de nuestra amiga necesitara alguna 
razón más para reducir la disonancia cognoscitiva después de 30 
años de matrimonio, le recordamos que en la vejez se acentúan 

las características negativas de la personalidad. 

Cualquier mujer tiene derecho a tener un envejecimiento 
saludable y feliz. Así que atendiendo al pronóstico de los 
investigadores de la Universidad de California, debemos lidiar 
con nuestra propia vejez sin tener que soportar a un enfermo, 
egoísta, cardiópata y con trombosis, que hasta el final de su 
vida seguirá exigiendo ser el centro de atención y hablando de 
sí mismo.

Y  -para finalizar y dar otro argumento válido a esta decisión-, 
retomamos las palabras del solidario y comprensivo sacerdote 
Arturo Torres, quien una vez dijo: “Toda mujer tiene derecho 
cuando menos a diez años de viudez.”
¿Tendrá razón?

PSICOLOGÍA

* Ma. Dolores García Puebla. Psicóloga, gerontóloga, 
tanatóloga, líder certificada de Terapia de la Risa, estudiante 
de doctorado en ciencias. Correo:clubdelarisa@hotmail.com



Diplomacia vs. Gastronomía
*hugo Delgado Lomelí 

La visita del Papa a México el mes pasado me hizo recordar 
una vivencia muy sui géneris que tuve a bien disfrutar y que 
deseo compartir con quienes esto leen:  

Corría la última semana del mes de enero de 1979.  Me encontraba 
en la Ciudad de México con motivo de estar negociando con el 
Ing. Sigfrido Paz Paredes  -dilecto amigo y en ese momento 
Director General de Aeroméxico-  el establecimiento de un vuelo 
México-La Paz-Guaymas-Tucsón.
Yo actuaba como Director de Relaciones Públicas y Servicios del 
Combinado Turístico de San Carlos, bajo la batuta de Rafael T. 
Caballero. 
Serían como las seis de la tarde y me encontraba con Sigfrido en 
sus oficinas cuando sonó el teléfono sobre su escritorio, apretó el 
botón de descolgar, dejando el altavoz y claramente escuchamos 
que su secretaria le decía: “Ingeniero, le llama el Cardenal Corripio 
Ahumada...” Sigfrido me guiñó un ojo y dijo:  “Adelante...” 
Escuchamos un: “Buenas noches Sr. Director”; “buenas noches 
su eminencia, ¿en qué le puedo servir?”.  Cabe decir que 
Aeroméxico era la línea oficial que transportaría unos días 
después al Papa  Juan Pablo II en su primera visita a México.
“Sr. Director, me apena decirle que hay un lamentable error en 
la ortografía del menú que su Santidad degustará en su viaje a 
México”. “¡Un momento su eminencia!” –le respondió. Y apretando 
otro botón le ordena a su secretaria: “Mándeme de inmediato el 
menú del vuelo del Papa.” 
En breves segundos entró la secretaria con dicho menú y Sigfrido 
continuó, “Aquí lo tengo su eminencia”.
“Mire usted -dijo el Cardenal- la crema de espárragos está 
bien; enseguida la ensalada mixta, magnífico; a continuación el 
corazón de Charolais Rossini, igualmente bien; pero en seguida 
Sr. Director le van a servir ¡papa al horno!!!!!” (aquí la gastronomía 
da un golpe bajo a la diplomacia). “Usted comprenderá que su 
Santidad, quien habla el castellano, se va a sentir incómodo ante 
esa posibilidad…”
Bueno… ¿qué les quiero decir?  Sigfrido estaba abochornado, 
roja toda la cara y gotas de sudor empezaron a escurrir por su 
frente mientras yo me tapé la boca para no explotar en carcajadas.
“Su Eminencia: se puede corregir; eliminaremos eso e imprimimos 
nuevos menús, ¡nos quedan cinco días!¨ -expresó.
“No es necesario que lo eliminen, dijo, sólo escríbanlo en correcto 
castellano: Patata al Horno y tutti contenti” (aquí la diplomacia 
derrota a la gastronomía). 
“De acuerdo su Señoría, buenas noches” 
Cuando Sigfrido colgó me encontraba tirado en el piso muerto de 

la risa. “Pero maestro, ¿cómo se les pasó  ese detalle? Es cuestión 
de diplomacia ver esas minucias que son muy importantes. En 
fin, asunto arreglado, te invito una copa aquí al lado en el Bar del 
María Isabel en donde nos esperan amigos mutuos.” Y allá nos 
dirigimos......
Al llegar estaban Don Marcos Russek, Romárico Arroyo, Octavio 
Llano y  otros amigos de nosotros a quienes obviamente que no 
pude dejar de contarles lo que había pasado con el menú del 
Papa. 
Todos reímos de buena gana y surgieron los comentarios y las 
bromas, “Caray Sigfrido, sólo te faltaron Las Crepas a la Diabla...” 
dijo uno, “y las Espinacas  Lucifer...” agregó alguien más.
En fin, todo salió bien. Por cierto,  logré que la operación con la 
aerolínea  se concretara y unas semanas después se inauguró el 
vuelo diario en Jet DC9 de 90 pasajeros mismo que duró 23 años. 
¿Por qué se quitó? Eso ya es una historia diferente que en otra 
ocasión compartiré con ustedes...Gracias siempre...

huGO unA VEz

Anécdota de la visita de Juan Pablo II.

* Hugo Delgado Lomelí. Graduado de la Escuela de Hotelería 
y Turismo de Lausana, Suiza; titular de turismo en Sonora 
(1979-1985); Delegado Federal de Turismo; Director de Servicios 
y Amenidades del Combinado Turístico de San Carlos; fundador 
y operador del Autovía Turístico Nogales-Guaymas; Promotor de 
inversiones en Sonora.  Correo: hugoslimii@hotmail.com
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* Gisel Sotelo Cano. Psicóloga clínica, especialista en terapias 
alternativas. Correo: luzinterior7@gmail.com. Asesoría y 
consulta: Cel 6621 113338. Página web: www.giselsotelo.com. 
Correo: gisel@giselsotelo.com

PSICOEnERGÍA

*Gisel Sotelo Cano
usted, ¿tiene miedo a morir?
Es irónico que uno de los eventos más seguros en 
nuestra vida nos dé tanto miedo. Nadie quiere hablar de 

ello, o se habla en voz baja, como si decir en voz alta que nos 
vamos a morir, fuera a atraer más pronto el momento.
Un famoso líder espiritual decía que el momento de nuestra 
muerte debería ser un evento gozoso, de fiesta y alegría, 
ya que retornamos a nuestro verdadero Hogar, a nuestro 
verdadero origen. En lugar de esto nos lamentamos, lloramos 
y sentimos un dolor profundo, pero no es porque nos duela 
la muerte del que se fue, sino porque la muerte nos recuerda 
todo aquello que no hemos hecho, el amor que no hemos 
dado, las palabras que no hemos dicho, el tiempo perdido 
en tonterías, la energía desperdiciada. Creo firmemente que 
cuando alguien muere, no lloramos por él, sino por nosotros, 
pues tenemos la oportunidad de enfrentarnos cara a cara con 
nuestra vulnerabilidad, con el destino infalible que llega sin 
importar quienes somos ni lo que hagamos.
Querido lector: nuestro objetivo no es asustarlo ni deprimirlo, 
nuestras palabras se ofrecen en un tono de esperanza y ánimo 
de revalorar lo que somos y lo que hemos hecho, recordando 
que no es a la muerte a la que hay que temer, sino a dejar de 
vivir como lo habíamos planeado.
En una encuesta reciente, se le preguntó a un grupo de 
personas que si mañana murieran, qué sería lo que más 
lamentarían. Es sorprendente ver que sus respuestas son de 
lo más sencillas: lamentarían no haber pasado más tiempo con 
sus familiares, no haber hecho lo que en realidad ellos querían, 
no haberle dicho a sus seres amados cuanto los amaban, no 
haberse divertido y reído más… cosas que no cuesta nada 
hacerlas!
La tragedia no es tener que morir sino el haber vivido una vida 
falsa, de ilusión y de engaño. Si queremos morir bien, debemos 
hacer el esfuerzo de vivir de igual manera. ¿Sabía usted que 
antes de nacer planeamos los eventos más importantes 
de nuestra vida? Sí, las evidencias son claras: a nivel 
subconsciente sabemos quiénes serán nuestros padres, con 

quien nos casaremos, quienes serán nuestros hijos, eventos 
relevantes de nuestra vida y por supuesto, cuándo y cómo 
moriremos. Eventos calculados y planeados por nosotros 
mismos, en donde los detalles pueden variar. ¿Estaremos 
cumpliendo nuestro plan?
Estamos acostumbrados a quejarnos de lo que nos pasa, a 
renegar y culpar a quien se ponga frente a nosotros sin darnos 
cuenta que somos totalmente responsables de todo lo que nos 
ocurre, así como también somos responsables de resolverlo 
y de crear una vida digna y feliz, de otra forma ¿para qué 
estaríamos aquí?
La muerte en general nos enfrenta a la realidad de nuestra 
propia vida y muerte, por eso, cuando un ser querido muere, 
es un momento de reflexión, un parteaguas que nos puede 
hacer cambiar de rumbo, de expectativas y de actitud. Es el 
momento de estar a solas con nosotros mismos y preguntarnos 
si el lugar en el que estamos es el ideal, es lo que nos está 
llevando al máximo aprendizaje, si estamos aprendiendo 
a amar y perdonar, que es el objetivo primordial de nuestra 
vida. Si nuestra respuesta es negativa, es hora de cambiar de 
camino… aún es tiempo.

Y

El Bien Morir

Dedicamos esta colaboración a la gran mujer que se nos adelantó 
al regreso a Casa, María Inés López, quien nos regaló su tiempo, su 
sonrisa y su aprendizaje y que debe estar feliz de haber compartido 

espacio y vida con nosotros.
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*Fernando Elías Calles Káram

La juventud es pieza esencial de una sociedad. Determina 
en gran parte el presente y futuro de un país. Por tal, en la 
medida que los jóvenes se manifiesten positivamente, es 

posible llegar a tener un mejor prospecto de comunidad. Así, 
dada la importancia que lleva consigo la masa juvenil, resulta 
interesante y benéfico analizar la sociedad actual, la actitud 
que muestra hacia su actualidad, y por lo mismo, cómo se está 
manifestando en pro o en contra de su entorno social, económico 
y político.
Primero es necesario mencionar que la juventud actual es distinta 
a la de generaciones y épocas pasadas, dado que hoy es un 
conjunto diversificado a raíz de influencias culturales, políticas 
o educacionales variadas donde existen otras prioridades 
sociales. Considerando esto, existen grupos de jóvenes que se 
comportan de acuerdo a lo que han aprendido empíricamente en 
su interacción diaria con la realidad. Algunos lo hacen practicando 
lo positivo y benéfico para las mayorías; otros lo hacen tal vez 
omitiendo una responsabilidad social, al comportarse de manera 
indiferente con los demás. 
Del lado de los jóvenes que son desinteresados se puede 
conocer la actitud que estos muestran ante su sociedad. Resulta 
apreciable que la porción desentendida, en su mayoría, son 
jóvenes que han venido conduciéndose irresponsablemente con 
la sociedad y que en algunos casos se desempeñan con una 
gran ausencia de humildad. Esta falta de sensibilidad social y de 
sencillez se debe principalmente al materialismo e individualismo 
inculcado o permitido por los padres y por la misma sociedad. 
Ejemplo de esto último son los jóvenes que tienen o piden mucho, 
materialmente hablando; desconociendo el valor de las cosas y 
haciendo muy poco para conseguirlas, es decir, sin un esfuerzo 
constante en la búsqueda de su objetivo y deseo. Hay hijos a 
los que los padres otorgan todo sin darse cuenta de que muchas 
veces el darle todo a un hijo, lo puede hacer que pierda toda noción 
del esfuerzo y del precio que conlleva el ganarse las cosas. Esto a 
su vez acarrea, paulatinamente, una mayor presencia de una ley 
de mínimo esfuerzo, donde es mejor irse por el camino fácil para 
obtener lo deseado.
Lo anterior no intenta ser un sermón hacia los padres y los 
jóvenes, simplemente busca enseñar que el que nosotros, la 
juventud, tengamos todo por conducto de nuestros padres, 
algunas veces merecida y otras inmerecidamente, hace que 
despeguemos los pies de la tierra y olvidemos lo que cuesta 
obtener resultados. Caer en este supuesto, provoca que el 
comportamiento presentado sea uno carente de responsabilidad 
y de sensibilidad social puesto que todo se nos hace fácil y, 
por ende, practicamos el menor arrojo para alcanzar objetos; 
lo cual en ocasiones se refleja en actos poco éticos, actos de 
corrupción y actos de dudosos intereses personales donde las 
consecuencias negativas a terceras personas no importan. Estas 
acciones nocivas para la sociedad influencian en que cada vez 

haya más corrupción y una peor situación social. 
Omitiendo los valores fundamentales, difícilmente se observará un 
verdadero cambio en nuestro país, dando por resultado un mayor 
número de jóvenes y personas con muestras de prepotencia y 
una falsa apreciación y valoración de la realidad. Por lo tanto, los 
jóvenes requerimos dejar de darle tanta importancia a aspectos 
materialistas que sólo dan una falsa apariencia de lo que somos 
y debemos empezar a informarnos de lo que cuesta conseguir 
una vida decente y honrosa, para así comportarnos de manera 
sencilla y positiva; siempre por una línea de rectitud donde no 
valga tanto quién tiene más poder o dinero, y en la que importe 
más la satisfacción personal –ganada por saber que hicimos las 
cosas bien, de acuerdo a nuestra normatividad social y a nuestra 
ética–, la cual también habremos conseguido ayudando a nuestro 
entorno, siendo honestos y correctos en nuestro actuar. 
Para que las partes de una sociedad dejen de ser egoístas y 
envidiosas con las otras, sus integrantes deben cambiar su 
mentalidad a una incluyente y deseosa del bien común. Parte de 
la sociedad es la juventud y, por ende, siendo el hoy y mañana 
de nuestra comunidad es urgente que comencemos a rectificar 
nuestro ejercicio personal y social, que imprimamos un esfuerzo 
notorio para alcanzar objetivos y que siempre tengamos una 
sensibilidad social donde imperen los valores universales del 
servicio, la honestidad y la sencillez. 
Vital será que practiquemos una educación adquirida de las 
personas ejemplares que sabemos han llegado a ser mucho por 
sí solos; pero no por lo que valen económica o políticamente, sino 
por lo que representan social y éticamente.

VOz  DE LA juVEnTuD

* Fernando Elías Calles Káram. Estudiante de derecho en la 
Escuela Libre de Derecho del D.F.  
Correo: fdo_155@hotmail.com

Sensibilidad Social en los Jóvenes
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MIRAnDO hACIA EL FuTuRO

Protección Para Toda la Vida
*Jorge Armando Vázquez Pesqueira

Nos declaramos admiradores de las mujeres porque no 
sólo son compañeras y mejores consejeras, sino que 
cuentan con una capacidad asombrosa para detectar 

y cubrir todas y cada una de las necesidades del hogar, no 
hay detalle que puedan omitir; es quizás ese sexto sentido 
que las hace tan especiales.

Se les ha otorgado muchos dones: hay mujeres 
emprendedoras, visionarias y con una determinación para 
dirigir como nadie su gran empresa, la familia. Sin duda, 
entre esos atributos está también administrar los bienes 
y velar para que no falte lo necesario para tener una vida 
digna. 

Sabemos que una de sus principales preocupaciones es 
asegurar un buen nivel de vida y tener la certeza de que sus 
hijos podrán cursar sus estudios y que tendrán asegurado su 
futuro. En México hay muchas famiias que comparten este 
proyecto; sin embargo, cuando se presenta un problema 
económico, el principal recorte son los seguros de vida.

Es por eso que sugerimos ver los seguros con otros ojos,  no 
como un gasto, sino como una protección. Un gran aliado, 
un ahorro en caso de que se presente un problema de salud, 
invalidez o en el peor de los casos, de fallecimiento.

Tal es el caso del Seguro Ordinario de Vida, que permite el 
logro de proyectos y metas financieras, además de brindar 
una protección que puede ser de por vida o por un plazo 
limitado y  la ventaja de recuperar las primas pagadas. Es 
un seguro sin costo, ya que en caso de llegar a faltar, usted 
tendría la seguridad de que su familia contaría con un fondo 
que mantenga su nivel de vida actual o incluso mejor, ya 
que otorga rendimiento.

Ahora usted puede hacer que su patrimonio crezca y que 
siempre cuente con la mejor protección ante cualquier 
imprevisto; el seguro es también un excelente instrumento 
de inversión, ya que supera los rendimientos que ofrecen las 
instituciones bancarias y brinda la ventaja de que al finalizar 
el plazo, usted pueda recibir su ahorro bajo varios esquemas 
que sean de su conveniencia.

Esta es una alternativa de cómo ganar, no sólo para construir 
un patrimonio sólido; es una excelente estrategia de negocios 
y, más importante aún… ¡una protección de vida!

* Jorge Armando Vázquez Pesqueira. Director Adjunto 
de PROASPA S.C. Promotora de GNP Seguros. Socio de 
Despacho Grupo Vazco Pro-Patrimonio S.C. Asesores de 
Seguros. Correo electrónico: jvazquez.gnp@gmail.com, 
jvazquez@proaspa.com, www.proaspagnp.com
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*Dra. María bertha Covarrubias

Cada año que pasa en la vida de la personas, nos va 
dando la oportunidad de aprender cosas nuevas, aceptar 
los cambios y vivir con intensidad el amor, la pasión y la 

aventura.

Nos recomiendan siempre vivir con prudencia, pero sabemos 
que en la etapa de la juventud es difícil hacerlo; no prevenimos 
accidentes, ni conductas destructivas, pensamos que todo pasa 
y que podemos volver a iniciar de nuevo.

Pero al paso de los años nos vamos dando cuenta lo difícil 
que es volver a iniciar; no se aceptan personas mayores en los 
trabajos, los antecedentes son importantes, el cuidado personal 
es indicativo de constancia y adecuación, y ello va marcando las 
oportunidades que tendremos en el presente.

Por ello queremos hacer patente la necesidad de ir poniendo 
atención al futuro que aún no llega, pero que puede ser exitoso si 
lo cuidamos desde ahora.

En artículos pasados hemos hablado de la dignidad del cuidado 
del adulto mayor, de la necesidad de aceptar a las personas que 
nos rodean, de la importancia de aceptarnos a nosotros mismo 
con amor, cuidándonos y valorando lo que tenemos: nuestro 
cuerpo.

Hemos hablado también de la cultura gerontofóbica que está 
predominando en la sociedad, engañando y diciendo que si nos 
hacemos esto y lo otro no seremos aceptados porque hemos 
perdido la lozanía y la belleza, poniendo los valores  de la vida 
en el físico.

Por ello me permito invitarlos a los diplomados en gerontología 
–organizados por el Grupo Integral de Gerontología-  dirigidos a 
cuidadores, familiares, y personal que se interesa en aprender 
todo lo relacionado al adulto, abarcando lo médico, odontología, 
enfermería, leyes, espiritual, ético, ambiental, sociológico, 
asistencial.

La idea es que cada día seamos más conscientes y más 

sensibles a ese adulto que llevamos dentro. Muchas personas 
que han estado con nosotros y que trabajan con adultos en sus 
dependencias nos confiesan que les daba flojera atenderlos, que 
los hacían volver una y otra vez, y que ahora se han dado cuenta 
lo difícil que es para ellos la vida de invisibilidad a la que los 
habían sometido.

Con lágrimas en los ojos nos han confiado los cambios que han 
obtenido, con el conocimiento  y sensibilidad que se imparten en 
los mismos.

Las personas encargadas de la impartición de los cursos lo hacen 
casi de manera voluntaria, entregando sus experiencias, sus 
vivencias y sus certificaciones como profesionales en el género.

El diplomado está certificado por las universidades e instituciones 
de la región; creemos que es un logro ya de cuatro años de 
entrega y confiamos en que esta semilla servirá para mejorar la 
calidad de vida de nuestros adultos y de la nuestra.

No queremos que sólo sean palabras vacías de ánimo y 
entusiasmo para mejorar, queremos que sean acciones concretas 
de cambio y de actitud positiva y de entrega.

La gerontología es una rama muy nueva de la medicina, que 
abarca no sólo el aspecto médico, sino el aspecto social y 
asistencial del adulto, brindando a las familias y a la sociedad un 
respiro para saber lo que podemos hacer y mejorar en nuestro 
entorno, brindando algo que se está perdiendo: la ALEGRÍA por 
el vivir.

Estamos en la mejor disposición de ayudar para mejorar la 
calidad de vida de nuestros adultos.

GERIATRÍA

* Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Promotra 
del Proyecto: Grupo Gerontológico Unido. Everardo Monroy 
39 A. Colonia Centro. Teléfono: (662) 2 17 49 47. Correo: 
be.coma@hotmail.com

Cultura Gerontológica
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El Diagnóstico Molecular
                                              *Dra. Yenelli Cedano thomas

Sin la habilidad de diagnosticar efectivamente 
padecimientos como cáncer, enfermedades del corazón 
y enfermedades neurológicas, éstas seguirán en 

aumento. Afortunadamente, la ciencia genética nos ha dado la 
respuesta con una nueva tecnología. 
La tecnología que puede diagnosticar de una manera certera 
y reproducible estas enfermedades se llama diagnóstico 
molecular. Una tecnología que les da a los médicos la habilidad 
de hacer un progreso sin precedentes en el diagnóstico y 
tratamiento de las enfermedades más difíciles de detectar.
Ahora se pueden encontrar los genes y biomarcadores 
relacionados con enfermedades cardíacas, la detección 
temprana de estos marcadores permite tomar mejores 
decisiones de tratamiento y prevenir eventos cardíacos. 
Podemos detectar, caracterizar y monitorear cáncer en sus 
etapas más tempranas, dando a los pacientes la posibilidad 

de recibir tratamientos más tempranos y poder monitorear el 
progreso de los mismos.
El diagnóstico molecular es capaz de detectar las enfermedades 
neurológicas en etapas más tempranas, y en este caso se 
puede retrasar el progreso de la enfermedad. Los padres 
tienen la posibilidad de detectar los genes en sus hijos para 
saber si las han heredado. 
El diagnóstico molecular redefinirá el diagnóstico clínico, 
dándole a la sociedad soluciones con lo más avanzado en 
técnicas biotecnológicas que mejoran los servicios de salud 
en menor tiempo de hospitalización y menor tiempo de 
recuperación gracias a la calidad de información diagnóstica 
generada.  

CIEnCIA MÉDICA

*Dra. Yenelli Cedano Thomas.. Directora técnica  BioCore, Diagnóstico 
Molecular. Rubén Ernesto del Rincón, Gerente General. 
Tel. (662)2186707 y Cel. 6621537615, Correo: yenellicedano@gmail.com  
y ldmlab.molecular@gmail.com.



Los chismes 
del café...

Por: La Leguleya 
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Hay tantos temas que tratar estos días, que mis comadres 
y yo nos encontrábamos en una encrucijada sobre 
cual de ellos comentar en este espacio porque los 

acontecimientos, políticos sobre todo, suceden con tanta rapidez 
que lo que hoy en la mañana fue noticia…en la tarde ya es cosa 
del pasado…  Ya hay un nuevo ¨chisme¨ del cual hablar! 

Pero entre todas decidimos que aunque fue un asunto que 
tuvo muchos comentarios en su momento, debemos retomarlo 
en este espacio y no dejar pasar por alto la desacreditada tan 
enorme que tuvo el IFE ante la ciudadanía por la contratación 
de esa edecán en un evento de tanta seriedad e importancia 
como lo fue el debate –el mes pasado-  entre los candidatos a la 
presidencia de México…nada mas y nada menos… 

Precisamente porque el tema ya está frío es que queremos 
comentar con seriedad al respecto y no permitir que todo quede 
como una simple ocurrencia de un productor irresponsable –Jesús 
Agustín Tapia, según nos dijeron-…. quien, ¡bonita cosa!, dijo 
que la ética rige su trabajo profesional…y que jamás pensó que 
la edecán fuera una ¨playmate¨… ¿Queeeeeeeeeeeeeeeeee?  
¿Cómo se atreve a decir eso? ¿Qué no solicitó curriculum? 

Pero al margen de eso, lo que queremos comentar es que aún 
cuando… okey…. los mexicanos son muy buenos para las 
charras y los machos sobre todo se pintan solos cuando se trata 
de sacar choteo para las mujeres, este asunto del IFE no debe 
de pasar como un acto intrascendente, como tantos otros… no 
debe quedar en chistes de cantina y de Internet, para mofa o 
comentarios de doble sentido… no debe quedar como una cosa 

sin importancia…

¡No!…pensamos las comadres….  Es inadmisible que el 
productor contratado por el IFE haya desprestigiado de esa 
manera a la institución… a nosotras nos parece que debe de 
haber un castigo para ese productor y proponemos que el IFE lo 
demande…sí… de verdad que lo demande por daños y perjuicios 
a la institución…. Y que además de eso no le pague por el 
servicio prestado porque no cumplió como debería porque… ¡Es 
increíble que no verificara el tipo de mujer que era, su vestimenta 
y su trayectoria profesional, mínimo..¿verdad?

Una modelo del Playboy como edecán en un evento de tal 
importancia…una edecán vestida como cabaretera en uno de los 
más importantes eventos que organiza el IFE es algo realmente 
imperdonable ¿verdad?... Mi comadre Meche que es de las mas 
cultas y analíticas del grupo dice que al ver a esa mujer salir a 
escena le dio la impresión de estar viviendo como protagonista 
dentro de una novela de realismo mágico de García Márquez…
En un mundo donde lo increíble e irreal es lo normal, donde las 
cosas extraordinarias son vistas como algo natural…. ¡Es cierto! 
Fue realmente increíble el espectáculo, ofensivo, grotesco, 
imperdonable…

Las comadres, al igual que millones de mujeres –y también 
hombres- de México, estamos muy molestas porque se refuerce 
la imagen de la mujer como un objeto de distracción… sexual… 
Y peor que esto se haga desde una institución como el IFE….

¨Aquí hay gato encerrado¨ opina una de mis comadres… ¿tendrá 
razón? 

De nuevo el tema: La Edecán



Que Gándara Magaña no engaña

Por fin y de un solo tajo terminó el rumor de que el alcalde 

Javier Gándara era papá de un niño fuera de su matrimonio con 

Doña Marcela Fernández. Ella enfrentó la habladuría pública 

exitosamente, tras ocho meses del reguero de pólvora que se 

provocó tan arteramente.

Vuelven las aguas a su nivel y se encarrila de nuevo el alcalde 

rumbo al Palacio de Gobierno el 2018. Felicidades.   

eL PAN ¿al tercer lugar?

Sólo el surrealismo mexicano hace posible que el partido 

en el gobierno, el PAN, se vaya al fondo electoral el próximo 

primero de Julio. Se le empata con el PRD muy lejos de un 

PRI hoy victorioso en todas las encuestas.  Josefina parece 

todo menos la candidata del régimen: ¿será posible que el 

PAN luego de la hazaña de vencer al PRI sea desbancado 

hasta el tercer puesto? Parece que sí.

el Padre Villegas se fue al cielo

Si el cielo no existe habría que inventarlo para que el padre 

Cruz Pedro Villegas tenga ahí su recompensa, luego de la 

increíble tarea que realizó en vida a favor de miles de niños 

sonorenses necesitados. Muy pocas personas han tenido 

tantos hijos agradecidos que hoy lo demuestran con su 

presencia en sus honras fúnebres. Imposible decir que allá 

nos vemos porque aún en el cielo este sacerdote tendrá 

palco especial.. 

Chamaquearon a Padrés
Es increíble que los transportistas le hayan ganado la partida al gobierno…y a los usuarios.  Están cobrando siete pesos sin cumplir con las obligaciones que firmaron a cambio de un mejor servicio.  Padrés se fue a la defensiva con un desplegado mediático acusándolos como si no fuera el gobernador ni tuviera tras de sí el peso y la fuerza del gobierno del Estado.

Murió Félix Valdez
Cuando Don Rodolfo llegó de gobernador acá a Sonora, una atrevida reportera le preguntó cómo era posible si se había ido del Estado al dé efe desde que era un niño (o sea que era un sonoguacho). ¨Señorita, le dijo, eso ocurrió cuando yo tenía 5 años, de modo que no me fui, me llevaron mis padres¨. Buena respuesta. Pero Carrillo Marcor, que pecaba de lo mismo le contestó a la reportera de moda Armida Bernal: ¨Mire, jovencita, sepa usted que el amor al terruño no se lleva en la suela de los zapatos¨.

Murió don Julián garcía Pesqueira

Luis Encinas, desde el gobierno, y Julián García 

desde la ipé cimentaron el Hermosillo de hoy. Encinas 

con el boulevard Transversal y García con el primer 

fraccionamiento en la ciudad: “Villa Satélite”. Don Julián 

abrió la brecha para muchas otras empresas que nadie 

imaginaba en aquel entonces, allanándoles el camino 

a quienes, después, cómodamente las aprovecharon. 

Gracias, Don Julián, por brindarme su mano siempre 

que lo encontraba.

La juventud se impone
Por fin apareció de nuevo la juventud y su 5to. Poder. Luego de más de 30 años de acicalarse el cabello y vivir en los antros tuvo su juntada en el Zócalo y abominó de Peña Nieto. Nos da mucho gusto que los jóvenes se hayan quitado esa camisa de fuerza que los adultos les pusieron luego de aquel romántico activismo de finales de los 60´s y principios de los 70´s. ¡Bienvenidos a la pesadilla, jóvenes!

De peje lagarto a gato pardo

Yo voy a votar otra vez por el Peje, pero me dan ganas de 

ahorcarlo cuando sale con su discurso comunistoide. En un 

mitin utilizó la palabra “gatopardismo” de cuño sesentero del 

movimiento estudiantil, para referirse a la política panista y 

priísta del disque cambio para que todo siga igual, como los 

gatos en la noche que todos se ven pardos. Otra palabreja de 

la época del sueño comunista era “bonapartismo” referida a la 

manipulación de la voluntad popular. Pero mejor no le doy ideas.








